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EDITORIAL 

Hace un par de semanas el mundo fue 
testigo de una escalada histórica en 
el conflicto entre Palestina e Israel. 

Hamás, el grupo radical palestino que 
gobierna en la Franja de Gaza, emprendió un 
ataque en territorio israelí que desencadenó 
una respuesta contundente por parte 
de Israel, que resultó en una invasión 
de la Franja de Gaza. Esta respuesta, de 
acuerdo con los órganos internacionales, 
ha generado una gran crisis humanitaria. 
En medio de esta nueva ola de violencia, 
es esencial reflexionar sobre el largo 
y doloroso conflicto que ha cobrado 
innumerables vidas. Sin embargo, en este 
momento, importa poco quién lo comenzó. 
Lo que realmente importa es quién lo va a 
terminar, por la vía pacífica.

Este conflicto entre Palestina e Israel, 
que ha perdurado durante generaciones, 
ha generado una dolorosa devastación, 
llevándose consigo vidas inocentes de 
ambos lados. En medio de las ruinas y 
el sufrimiento, debemos recordarnos a 
nosotros mismos que no estamos aquí para 
tomar partido por uno u otro bando, sino 
para defender los derechos fundamentales 
de todas las personas. 

Es en este contexto donde la libertad de 
culto adquiere una importancia primordial. 
Nadie debería ser perseguido o discriminado 
por sus creencias religiosas. Es un derecho 
fundamental que debe ser respetado en 
todas partes y en todas circunstancias.

El conflicto en curso es un recordatorio 
doloroso de cuánto se necesita la paz en 
esta región. Se trata de personas que, en su 
búsqueda de una vida mejor, se encuentran 
atrapadas en un ciclo interminable de 
violencia y desesperación. Cuando miramos 
este conflicto, no debemos ver “palestinos” 
y “israelíes”; debemos ver seres humanos 
cuyas vidas han cambiado drásticamente 
en las últimas horas debido a decisiones 
tomadas en su nombre.

Poner nombre y apellido a las víctimas es 
un ejercicio necesario para dimensionar la 
verdadera catástrofe que está ocurriendo. 
Detrás de cada número de víctimas 
hay historias de sueños rotos, familias 
destrozadas y comunidades enteras 
sumidas en la tristeza. Las cifras no cuentan 
la historia completa, pero los nombres 
y apellidos sí lo hacen. Cada nombre 
representa un ser humano con esperanzas, 
miedos y anhelos, alguien que merece vivir 
en paz y seguridad, independientemente de 
su origen étnico o religión.

Este conflicto no tiene soluciones 
fáciles, pero la única vía hacia un futuro 
más esperanzador es la búsqueda 
inquebrantable de la paz. El mundo entero 
debe unirse para fomentar el diálogo, la 
comprensión y el respeto mutuo entre 
todas las partes involucradas. No podemos 
permitirnos permanecer indiferentes ante 
el sufrimiento humano que se despliega 
ante nuestros ojos.

Hoy, nuestro llamado a la paz no tiene 
fronteras ni banderas. Es un llamado a 
la humanidad en su conjunto para poner 
fin a un conflicto que ha perdurado por 
demasiado tiempo. En lugar de enredarnos 
en la historia del conflicto, debemos 
centrarnos en el futuro y en la posibilidad 
de una convivencia pacífica para las 
generaciones venideras.

No podemos cambiar el pasado, pero 
tenemos el poder de dar forma al futuro. La 
paz es posible, y está en nuestras manos 
llevar a cabo este anhelo. Juntos, podemos 
poner nombre y apellido a las víctimas, 
no como palestinos o israelíes, sino como 
seres humanos que merecen un futuro 
mejor.

LA REVISTA PENINSULAR

LA PAZ ES POSIBLE, Y ESTÁ 
EN NUESTRAS MANOS 
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CDMX.- Esta semana, México ha sido 
testigo de una ola de manifestaciones 
por la iniciativa de Morena para extinguir 
13 fideicomisos del Poder Judicial de la 
Federación (PJF). -compartió el editorialista 
para comenzar la plática de esta semana 
en el Balmoral- En ciudades como Mérida, 
Oaxaca, Veracruz, Querétaro y Reynosa, 
por mencionar algunas, los juzgados del 
PJF se paralizaron casi por completo ante 
la inconformidad de los trabajadores por 
la presunta afectación a sus derechos 
laborales.

-Controversia por iniciativa para extinguir 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación

Por Baltasar Barbolla

MÉXICO HA SIDO TESTIGO DE 
UNA OLA DE MANIFESTACIONES 
POR LA INICIATIVA DE MORENA 
PARA EXTINGUIR 13 FIDEICOM-
ISOS DEL PODER JUDICIAL DE LA 
FEDERACIÓN.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Las manifestaciones son una expresión 
legítima de descontento. Los trabajadores 
del PJF están ejerciendo su derecho a la 
protesta para defender sus intereses. 
-opinó la abogada

-Entiendo su preocupación, pero 
también es importante evaluar si estos 
fideicomisos son realmente eficientes 
y necesarios para el funcionamiento del Poder Judicial. 
-expresó el consultor- Me parecer que esta es una buena 
oportunidad para analizar en detalle de qué manera 
impactan en la administración de justicia y así poder hacer 
los ajustes correspondientes.

-Recordemos que el presidente López Obrador ha 
mencionado en varias ocasiones su deseo de eliminar 
fideicomisos por considerarlos un gasto excesivo. 
De hecho, cuando parecía que Santiago Creel tenía 
posibilidades de ser el abanderado del Frente Amplio por 
México para la Presidencia de la República, el presidente 
retó al panista a quitar los fideicomisos y a usar los 
recursos que se destinaban a ellos para financiar becas a 
estudiantes. -remembró el analista- Creel aceptó el reto 
del aumento de becas y rechazó la eliminación de los 
fideicomisos, aunque en realidad fue puro discurso ya que 
no hizo nada al respecto.

-Hay que reconocer que López Obrador ha sido consistente 
en su visión de reducir gastos innecesarios y combatir la 
corrupción. Sin embargo, es crucial que esto se haga de 
manera justa y no afecte los derechos laborales de los 

trabajadores del PJF. -sostuvo el político

-Coincido contigo, amigo político. -asintió 
la periodista- Y es que la iniciativa que 
presentó el diputado Ignacio Mier a 
principios de octubre para extinguir 
13 de los 14 fideicomisos del PJF es 
determinante. La iniciativa del diputado 
guinda propone reformar el artículo 224 de 

la Ley Orgánica del Poder Judicial para prohibir la creación 
y operación de fondos o fideicomisos adicionales al Fondo 
Económico para el Mejoramiento de la Administración de 
Justicia.

 -¿Qué es un fideicomiso? -preguntó el escritor

 -Son contratos mediante los cuales una entidad otorga 
bienes y recursos a una institución para un propósito 
específico. En el contexto del PJF, estos fideicomisos 
se utilizan para asegurar derechos laborales de los 
trabajadores y el desarrollo del sistema jurídico nacional. 
-contestó la abogada

-Ya veo. -retomó el escritor- Ahora entiendo por qué 
Gilberto González Pimentel, secretario general del 
Sindicato de Trabajadores del PJF, convocó a un paro 
nacional del 19 al 24 de octubre en protesta por la 
desaparición de los fideicomisos

-Es importante señalar que ni los juzgados y tribunales 
seguirán operando y atendiendo casos urgentes, pero 
los trabajadores sindicalizados se unirán a la protesta. 

IGNACIO MIER, DIPUTADO 
POR MORENA, PRESENTÓ 
LA INICIATIVA PARA 
EXTINGUIR 13 DE LOS 14 
FIDEICOMISOS DEL PJF.

CONTACTO
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-observó el analista- Entonces, ningún proceso se verá 
afectado pues la mayor parte de los trabajadores de los 
juzgados no son sindicalizados, aunque sí apoyan las 
causas por las que manifiestan sus colegas sindicalizados.
-Es esencial que las protestas no afecten la administración 
de justicia, y que los derechos de los ciudadanos sigan 
siendo protegidos. -añadió el político

-El presidente López Obrador ha lamentado que los 
trabajadores del PJF defiendan lo que él considera 
privilegios de los altos funcionarios. -comentó el 
consultor- Según el mandatario mexicano, manifestarse 
en favor de privilegios es un “pecado social”.

-AMLO también acusó a la Suprema Corte de estar 
negociando con legisladores de oposición, como Santiago 
Creel, para declarar inconstitucional la extinción de los 
fideicomisos apenas sea aprobada por el Poder Legislativo. 
-hizo saber la empresaria- Por un momento, quiso utilizar 
una narrativa que hiciese parecer que había algún tipo de 
colusión o violación al principio de separación de poderes 
entre el Legislativo y el Judicial, aunque no ahondó mucho 
en esta idea; me imagino que se dio cuenta que sería 
señalado como incongruente pues, con la iniciativa, él y 
su partido sí están tratando de someter al Poder Judicial 
mediante una reducción de presupuesto.

-Creo que, a pesar de estos señalamientos, la discusión 
debería centrarse en la eficiencia y transparencia de estos 

fideicomisos, en lugar de simplificarla a la defensa de 
privilegios. -reflexionó la periodista

-Me parece un comentario acertado, amiga periodista, 
pues la controversia en torno a la extinción de los 
fideicomisos del PJF es un asunto complejo que involucra 
cuestiones de presupuesto, transparencia, derechos 
laborales y la independencia del Poder Judicial. -afirmó 
el editorialista- Las manifestaciones de los trabajadores, 
las declaraciones del presidente López Obrador y las 
acusaciones de presión a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación subrayan la urgencia de abordar este tema con 
cuidado y responsabilidad.

-Antes de que esta iniciativa sea analizada por el propio 
Poder Judicial para definir su legalidad, debe pasar por 
el proceso de revisión y aprobación en el Senado, como 
ya mencionaron. -informó la abogada- De acuerdo 
a información compartida por la senadora Ana Lilia 
Rivera, actual presidenta de la Cámara Alta, la discusión 
comenzará hasta la próxima semana.

-Este es el momento de un debate informado y constructivo 
que considere las necesidades de justicia, los derechos de 
los trabajadores y el funcionamiento adecuado del sistema 
jurídico en México. La decisión que se tome tendrá un 
impacto significativo en el país, y es esencial que se tome 
con la mayor responsabilidad y transparencia posibles. 
-concluyó el político.

GILBERTO GONZÁLEZ 
PIMENTEL, SECRETARIO 
GENERAL DEL SINDICA-
TO DE TRABAJADORES 
DEL PJF.

ANA LILIA RI-
VERA, ACTUAL 
PRESIDENTA DEL 
SENADO DE LA 
REPÚBLICA.
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OPINIÓN

Roma, Italia. – En nombre del pueblo, 
los gobiernos populistas, tanto de 
derecha como de izquierda, atacan 

sistemáticamente la independencia 
judicial. Estos ataques se han intensificado 
en los últimos años, y han tenido un 
impacto significativo en el funcionamiento 
de los sistemas judiciales en esos países 
y limitado la capacidad de los tribunales 
para realizar su función de proteger los 
derechos humanos y la democracia.

El ataque más reciente contra un poder 
judicial con el fin de someterlo al ejecutivo 
ocurrió el martes pasado en México, cuando 
la Cámara de Diputados votó a favor de la 
extinción de 13 de los 14 fideicomisos del 
Poder Judicial de la Federación. Con esa 
acción, que será avalada por los senadores 
de la 4T, los 15 mil millones de pesos que 
administran esos fideicomisos se destinarán a proyectos que 
determine el gobierno populista de izquierda del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Algunos ejemplos de cómo gobernantes populistas de izquierda 
han socavado la independencia de los poderes judiciales de sus 
respectivos países:

Turquía: En 2023, el gobierno de Recep Tayyip Erdoğan ha 
encarcelado a más jueces y fiscales críticos con el gobierno.
El Salvador: El presidente Nayib Bukele sigue atacando al poder 
judicial y este año ha despedido a varios jueces y fiscales críticos 
con su gobierno.

Nicaragua: Daniel Ortega continúa reprimiendo al poder judicial 
y encarcelando a más jueces y fiscales críticos con su gobierno.

Venezuela: El gobierno de Nicolás Maduro continúa debilitando 
al poder judicial y este año designó a nuevos jueces afines al 
régimen al Tribunal Supremo.

Rumania y Bulgaria: En ambos países, los gobiernos presentaron 
iniciativas de ley que habrían limitado los poderes del poder 
judicial.

Serbia: El gobierno sigue influyendo en el poder judicial y este 
año aprobó una ley que otorga al gobierno el poder de nombrar 

a la mayoría de los miembros del Consejo Judicial 
Supremo.

También los populistas de derecha buscan minar el 
poder de sus tribunales:

Hungría: El gobierno de Viktor Orbán ha nombrado 
a jueces leales al régimen en puestos clave, 

y ha aprobado leyes que limitan los poderes del Tribunal 
Constitucional.

Polonia: El gobierno del Partido Ley y Justicia (PiS) aprobó 
recientemente una ley que otorga al gobierno el poder de nombrar 
a la mayoría de los miembros del Tribunal Constitucional.

Filipinas: El gobierno ha presentado acusaciones de corrupción 
contra jueces, y ha intentado interferir en las investigaciones 
judiciales.

Estados Unidos: El gobierno de Donald Trump tuvo un impacto 
duradero en la independencia judicial de su país. Nombró a tres 
jueces conservadores en la Corte Suprema, lo que la inclinó a 
favor de la derecha. También utilizó el Departamento de Justicia 
para atacar a sus críticos, y presionó a los jueces para que 
tomaran decisiones favorables a sus intereses.

Israel: El gobierno continúa con su campaña para socavar la 
independencia judicial y hace unos meses se aprobó una ley que 
le otorga el poder de designar a la mayoría de los miembros del 
Consejo Judicial Supremo, que es responsable de la selección de 
jueces.

Sean de izquierda o de derecha, los gobernantes populistas 
buscan concentrar en sus manos todo el poder, dizque para 
beneficiar al pueblo.

Sean de izquierda o de derecha, 
los populistas buscan controlar al poder judicial

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
Por: Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

EL ATAQUE MÁS RECIENTE CONTRA 
UN PODER JUDICIAL CON EL FIN DE 
SOMETERLO AL EJECUTIVO OCURRIÓ 
EN MÉXICO.
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OPINIÓN 

No podría ser mayor y más atroz la provocación. 
Hamás atacó con saña a la población civil, 
sabiendo que la respuesta sería implacable. 

Israel suele contestar cualquier agresión, 
aprovechando su superioridad militar, con la idea de 
que la represalia sea lo suficientemente fuerte para, 
además de castigar, disuadir a los atacantes y a otros 
de cometer actos similares; pero en esta ocasión, 
el daño recibido fue insólito por su dimensión y 
naturaleza, de tal manera que existe el temor fundado 
sobre el nivel al que pueda escalar la violencia y 
extenderse el conflicto, máxime después de lo que 
estamos viendo.

Los terroristas infiltrados actuaron con calculado 
salvajismo. No sólo asesinaron a sangre fría a 
cientos de personas indefensas, incluyendo niños 
y bebés, irrumpieron en un concierto por la paz 
masacrando a 260 jóvenes y secuestraron a más 
de un centenar de personas de todas las edades 
y distintas nacionalidades, sino que llegaron a 
extremos inenarrables de crueldad, presumieron sus 
crímenes en redes sociales, exhibieron como trofeos 
a algunas víctimas y amenazaron con matar rehenes 
en transmisiones en vivo. No sólo esperan que Israel 
ataque Gaza como nunca antes, ése es su objetivo.

La trampa es evidente, el problema es cómo salir de 
ella. La población y opinión pública israelí están muy 
agraviadas y el gobierno se siente obligado a mostrar 
fuerza y cumplir la advertencia de que nadie los puede 
agredir impunemente. Pero a Hamás no se le puede 
atacar en Gaza sin poner en riesgo a civiles porque se 
esconden entre ellos y la lluvia de misiles, por más 
sofisticados y bien dirigidos que sean, generan fuertes 
daños en zonas densamente pobladas. Las escenas 
de víctimas palestinas, entre ellas niños, mujeres y 
ancianos, han sido profusamente difundidas, lo cual 
también estaba en los planes de los terroristas. La 
propaganda es prioritaria en el conflicto y, en ese 
terreno, no existe la desigualdad que hay en el plano 
militar.

Es abominable que Hamás exponga de esa manera 
al pueblo que dice representar y defender, pero le 
funciona. Así consigue mártires, el mundo observa 

el dolor desgarrador por los inocentes caídos y se 
hace patente la asimetría de fuerzas; todo lo cual 
genera genuina indignación y, también, agita resabios 
antisemitas. Por ello crecen las manifestaciones contra 
el asedio a Gaza, así como las voces que con razón 
demandan a Israel respetar el derecho internacional, 
salvaguardar la vida de civiles y no provocar una crisis 
humanitaria. Y la presión aumentará cuando se dé la 
inminente ofensiva terrestre.

Bloquear accesos y servicios para dejar sin agua, sin 
luz, sin internet y sin alimentos a los habitantes de 
Gaza pretende que la población presione a Hamás 
para liberar a los rehenes; pero eso ha sido duramente 
cuestionado por la comunidad internacional e Israel 
se ha visto obligado a abrir parcial y esporádicamente 
la entrada de víveres. Es correcto lo que hace António 
Guterres, secretario general de las Naciones Unidas, al 
demandar tanto la liberación de los rehenes, algunos 
de ellos bebés, como el fin del bloqueo. Por desgracia, 
son llamados a misa.

Si la solución pasa por dos Estados libres y soberanos 
con fronteras seguras, sigue pendiente el palestino y 
ahora esa posibilidad será más remota. Las acciones 
de guerra y la violencia desmedida fortalecen las 
posiciones extremas y recalcitrantes en ambos lados 
y envenenan las relaciones con el mundo árabe. 
Recordemos que Hamás se plantea la destrucción 
de Israel y sabotear los acercamientos de éste con 
Arabia Saudita y la autoridad palestina (Al-Fatah), 
auspiciados por Estados Unidos; ya fue un logro para 
ellos.

El populista Benjamin Netanyahu, quien socavó los 
Acuerdos de Oslo, tendrá que rendir cuentas por los 
errores en inteligencia y defensa que permitieron el 
ataque del 7 de octubre. Si se confirma que Egipto lo 
alertó, peor aún. Hizo coalición con grupos mesiánicos 
de ultraderecha, dividió a la sociedad, pretende 
someter a la Suprema Corte, promovió asentamientos 
ilegales, cobijó las provocaciones de sus aliados 
extremistas y debilitó instituciones. Pero lo más grave 
es que su indolencia metió a Israel a la trampa de los 
terroristas y las consecuencias serán funestas.

La trampa

Por Fernando Belaunzarán
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CLAROSCURO

¿Por qué se fueron a Morena Jorge 
Carlos Ramírez Marín, Rommel 
Pacheco y Raúl Paz Alonzo? 

Simple, les convenía más ponerse 
del lado del gobierno autoritario 
para tener cargos que seguir siendo 
irrelevantes no por el partido en el 
que militaban sino por los hechos 
que no tienen en su haber legislativo.
Honestamente, de ellos Jorge Carlos 
es el que más actividad ha tenido: su 
defensa a las abejas, sus clínicas y 
demás. ¿Qué hicieron Paz y Rommel?
El problema de los tres es que hace 
mucho que dejaron de ser un referente 
político formal precisamente por su 
inacción.

El senador del PRI, Ramírez Marín, 
merece una reflexión porque su 
acercamiento con el Verde es una 
broma que, como sabemos, tiene 
acuerdos con Morena pero también 
con el PRI que lo postuló al Senado 
aliado con él.

Si usted ve el curriculum de Ramírez 
Marín verá que todo se lo debe al 
partido en el que militó y que hoy 
siente que se aliará con otros partidos 
que él siente impresentables. Su 
opción no fue quedarse en la banca 
después de todo lo que ha sido, sino 
de seguir buscando más: ser parte 
del gabinete le abrió el apetito y como 
la 4T no es muy apegada a castigar 
a los corruptos, pues se sintió en 
confianza y quizá de nuevo vuelva a 
ser beneficiario del presupuesto y, 
por qué no, hasta de otra versión de 
la Estafa Maestra, como sucedió con 
Peña Nieto.

Hace algunos años, en 1994, ayudé 
a Jorge Carlos cuando intentó 
ser diputado federal la primera 
vez y perdió frente a un perfecto 
desconocido como Manuel Fuentes 
Alcocer en la elección para diputado 
federal por el I Distrito Electoral 

EN 1994 JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN INTENTÓ SER DIPUTADO FEDERAL Y PERDIÓ FRENTE 
A UN PERFECTO DESCONOCIDO COMO MANUEL FUENTES ALCOCER, QUIENES HAN COLABORADO 
CON RAMÍREZ MARÍN SABEN QUE NO ES AFECTO A PAGAR POR LOS SERVICIOS DE NADIE.

De saltimbanquis 
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Federal de Yucatán a la LVI Legislatura. Ramírez Marín no 
pone esa incursión en su currícula, pero quienes hemos 
colaborado con él sabemos que no es afecto a pagar por 
los servicios de nadie.

Ramírez era parte de un grupo que encabezó el padre 
Bueno y que formó a varios políticos sobresalientes como 
Federico Granja y Tuffy Gáber Arjona, dos de los políticos 
más prestigiados y más gentiles que he conocido.

Sin embargo, optó por ser parte del grupo de Víctor Cervera 
Pacheco quien, en su segunda periodo como gobernador, 
lo hizo oficial mayor de su administración.

Pero la historia de Jorge Carlos está ahí donde todos 
pueden consultarla y precisamente por ella uno no 
entiende que hace en Morena quien fue un miembro 
distinguido del peñanietismo y parte actuante en la estafa 
maestra promovida desde la Sedatu, que él encabezó.

Su salida al Verde no es más que una engañifa. Se fue a 
Morena, a la 4T para regresar al país ahí de donde él salió: 
el partido hegemónico, el partido que cuando no gana 
arrebata y que obedece a la consigna de un sólo hombre: 
el presidente.

El tema es que con ello, Ramírez Marín va contra todo lo 
que él defendió hasta hace unas semanas y hoy justifica 
todo lo que él, nos dijo antes, estaba en contra.

En el Senado Jorge Carlos decidió olvidar todo lo que 
firmó y votó en estos cinco años para aceptar ir contra la 
ciudadanía que ve como Morena aniquila no sólo el país 
que construyó en mucho el PRI al que renunció sino que al 
hacerlo también va contra la historia de Yucatán que vaya 
que le ha costado ser la entidad más segura del país y una 
en desarrollo.

Ramírez Marín se alió con Mauricio Vila cuando le servía 
como ariete contra el que ambos veían como adversario. 
Juntos intentaron arrebatarle la alcaldía a Renán Barrera, 
pero Ramírez Marín no sólo no lo logró sino que acreditó 
que sus votos al senado no eran suyos sino del partido 
al que renunció y de la estructura que lo apoyó en esa 
elección.

Los meridanos le dejaron claro que para ellos él no es 
confiable como autoridad, y esa derrota -que no evitó a 
pesar de todo el apoyo del gobierno- fue una ofensa para 
él y por eso el encono: apoyará a todos los que se opongan 
al triunfo de la Alianza en Yucatán, pero sobre todo a Renán 
Barrera.

La experiencia dice que nada que se haga viniendo del 
encono, del odio, de la frustración y del deseo de venganza 
llegará a buen puerto, tendrá resultados plausibles ni hará 
mejor persona a quien anida esos sentimientos.

Hoy, cuando en la presidencia del país se ve a un presidente 
que no cesa de ofender, de insultar y de usar la ley contra 
quienes él ve como sus enemigos, lo único que nos deja es 
la certeza de que hay gente que llega a los encargos sin 
estar preparado para ello.

López Obrador no podrá dar resultados en su gestión 
porque detesta a sus oponentes, todo lo hace para 
aniquilar a quienes él ve como sus adversarios y mientras 
se esmera y se esfuerza por ese trabajo de aniquilación, el 
tiempo se le agota sin que pueda dar un sólo resultado en 
beneficio de la sociedad que él desprecia porque le negó su 
voto para ser presidente en dos ocasiones.

Lo mismo sucederá con Ramírez Marín: podrá llegar a 
ser lo que él quiera, pero si no supera su derrota, el que 
le hayan mostrado con crudeza lo poco que representa, 
el riesgo será para quien apoye porque hay alianzas que 
dan y otras que quitan y Jorge Carlos restará siempre en el 
equipo que participe. Es su naturaleza, como la de Rommel 
Pacheco que su presencia deslució un evento de la 4T ya 
que al presentarlo el auditorio se llenó de insultos, silbidos 
y opacó el evento al que acudió como invitado.

De Raúl Paz ni perder el tiempo.

Hoy Liborio Vidal debería reconsiderar su valor, porque 
corre el riesgo de ser, como los tres prófugos de su 
militancia, un político irrelevante.
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DESDE EL BALCÓN

Aunque parecía que la alianza del 
partido Morena-PVEM-PT, había 
resuelto la encrucijada para tener un 

candidato competitivo para la alcaldía de 
Mérida, al reclutar para sus filas al ahora 
ex panista Rommel Pacheco Marrufo las 
cosas no salieron como esperaban y la 
tunda en redes sociales y las reacciones 
que ocasionó el abandono del joven 
deportista del partido blanquiazul, han 
hecho revaluar a los morenos sí es con 
él o no, la fórmula adecuada para las 
elecciones del 2024.

Y ante ello, resurgió la idea de encontrar 
un segundo prospecto para esa posición 
y evaluar a dos mediante un rápido 
sondeo u encuesta que podría ser entre el 
mismo Rommel y el Senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín, quien se acaba de sumar 
al proyecto de Joaquín Díaz Mena para 
la gubernatura del Estado 2024 por el 
partido Morena.

Ramírez Marín ya fue candidato a la 
alcaldía de Mérida por el PRI y aunque no 
ganó sacó una “decorosa” votación.

La clara preocupación de los morenos 
es que necesita tener una importante 
votación en Mérida la ciudad capital del 
Estado y tradicionalmente panista, para 
que pueda librar la batalla y aspirar al 
gobierno local.

Así las cosas, el ex clavadista será 
“medido” con el ex priísta para de ahí 
definir la fórmula con el candidato (a) al 
gobierno de Yucatán.

**********
Las mediciones al interior y exterior de 
Morena hablan de una clara ventaja del 
ex delegado de la Secretaría de Bienestar 
Joaquín Díaz Mena ante sus otros 
adversarios para obtener la candidatura 
al gobierno yucateco.

Sin embargo, otros más como Verónica 
Camino Farját y Rocío Barrera Puc 
esperan llegar hasta el final del camino 
para ver cómo salen en las encuestas 
y obtienen posiciones políticas de 
privilegio –aunque no sea la candidatura 
al gobierno del Estado-.

**********
La arena política de Yucatán parece 
incendiarse ante la posibilidad de que el 
partido en el poder –es decir Morena- 
pueda darle un duro golpe y embestida al 
panismo y con ello al mismo gobernador 
blanquiazul, Mauricio Vila Dosal.
Derrota del PAN, quiera que no, será una 
derrota para el mandatario yucateco 
cuyo “rating” como gobernante ha ido en 

Por Yazmín Rodríguez Galaz.

*Miradas libres….

JOAQUÍN DÍAZ MENA Y 
JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN.

VERÓNICA CAMINO FARJAT  Y ROCÍO BARRERA PUC.
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ascenso al traer importantes inversiones 
y también transformar el servicio del 
transporte urbano, temas que se habían 
relegado al paso del tiempo.

Y obvio es, también el mantener los 
niveles de seguridad que tiene Yucatán.

**********
En medio del ajetreo político, se cierne 
la duda sobre qué hará el aún titular de 
la Secretaría de Educación del gobierno 
del Estado, Liborio Vidal Aguilar, quien 
aunque se especulaba podría partir 
hacia Morena, finalmente no lo ha hecho.

Pero es claro su disgusto luego de que el CEN del PAN manejó 
la encuesta que lo dejó fuera como posible aspirante a 
suceder a Vila Dosal en el 2024.

¿Apoyará a los panistas y su candidato para conservar el 
gobierno?

¿O le apostará a los “brazos caídos”?. De ser así, el panismo 
tendría ciertos problemas por atender.

**********
Prácticamente está “planchada” la alianza PRI-PAN para las 
elecciones del próximo año y solamente faltaría ver sí de 
última hora se suma lo que queda del PRD yucateco.

El virtual candidato del PAN al gobierno del Estado, Renán 
Barrera Concha ya aseguró que podrían sumarse a su 
proyecto también el Partido Nueva Alianza (PANAL) y hasta el 
Movimiento Ciudadano. (MC).

**********
Hablando de mujeres se asegura que por el PVEM la aspirante 
al Senado de la República en número 1 ó 2, será la cantante 
Federica Quijano, miembro del grupo musical Kabah y actual 
diputada federal.

También podría ir en fórmula con el aún senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín –(si no resulta agraciado para competir en 
Mérida).

**********
La que anda bastante indispuesta es la diputada Kattya 
Bolio Pinelo porque ya escuchó que la “carta fuerte” 
desde el palacio de gobierno, es María Isabel Heredia 
Rodríguez, ex directora del ISSTEY y actual rectora de la 
Universidad Metropolitana.

Otra más que ya levantó la mano para esa posición es la 
panista Diana Canto, cercana al alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha.

**********
Los días transcurren y será el 30 de Octubre próximo 
cuando Morena y sus aliados ya sepan quién será su 
candidato (a) al gobierno del Estado.

Los que andan presionando son los llamados “fundadores” 
de la “4 T” que se sienten desplazados con la llegada de 
ex panistas y ex priistas y ex de todo.

Ellos quisieran ver a “gente muy nuestra” del partido guinda 
en las diferentes posiciones políticas.

**********
A la que por cierto la dirigencia nacional que encabeza Mario 
Delgado no dejó regresar al comité estatal de Morena es a 
la vallisoletana Alpha Tavera, porque quiso participar en las 
encuestas al gobierno local.

No obstante, Tavera Escalante seguramente será incluida en 
alguna propuesta política adicional al gobierno de Yucatán.

Se dice que Tavera rompió el acuerdo de permanecer 
únicamente como “árbitro” en el proceso interno morenista y 
obviamente eso tuvo un costo político.

**********
El actual Secretario de Desarrollo Social del gobierno vilista, 
Roger Torres Peniche, ya anda presentando sus propuestas 
para diputados locales y hasta federales y su “ahijado político” 
Marcos Pasos Tec, sería incluido en la cabecera de Tecóh.

El apodado “papá Toro”, anda detrás de una diputación local y 
desde luego el liderazgo de la próxima legislatura de Yucatán 
que los panistas –dicen- que ganarán.

Mirando libremente… Hasta la próxima.

MARÍA ISABEL HEREDIA RODRÍGUEZ Y DIANA CANTO MORENO.

ROGER TORRES PENICHE Y  MARCOS PASOS TEC.



Semanario de Información y Análisis Político16

UN CONSEJERO DE EXCEPCIÓN ES UUC-KIB ESPADAS, ACADÉMICO 
RESPETADO Y RESPETABLE, QUIEN COINCIDIÓ EN ALGÚN MOMENTO 
CON LÓPEZ OBRADOR EN EL PRD. ES SINGULAR SU LIBERTAD DE 
CRITERIO, RIGOR Y HONESTIDAD INTELECTUAL.

OPINIÓN

En los órganos colegiados se 
desarrolla sentido de cuerpo. 
No siempre la cohesión es total; 

las diferencias de formación, origen 
y visión vuelven comunes posturas 
diferenciadas, pero casi siempre 
prevalece el sentido de unidad 
respecto a la institución. El sistema 
de designación de la integración de 
este tipo de entidades lleva a un 
régimen de renovación gradual, sea 
la Suprema Corte, la sala superior 
del Tribunal Electoral, la Junta de 
Gobierno del Banco de México o el 
Consejo General del INE, entre otros 
órganos autónomos. El método 
reviste más virtudes que defectos 
al impedir giros radicales por la 
renovación y permitir que las nuevas 
designaciones participen de un 
proceso de adaptación.

El Consejo General del INE tuvo en 
abril pasado un cambio importante. 
Lorenzo Córdova, consejero 
presidente, y losconsejeros Adriana 
Margarita Favela, José Roberto 
Ruiz y Ciro Murayama concluyeron 
su gestión. En su lugar llegaron 
Guadalupe Taddei, quien ingresó 
al INE en 1992 y desde 2014 se 
desempeñaba como consejera 
presidenta del Instituto Estatal 
Electoral de Sonora; la abogada Rita 
Bell, ex consejera electoral en Oaxaca; 
Arturo Castillo,proveniente del 
Tribunal Electoral y Jorge Montaño, 
fiscal especializado en delitos 
electorales de Tabasco. También, en 
2020, ingresaron Carla Humphrey 
de la UIF, Uuc-kib Espadas, Norma 
de la Cruz y Martín Faz. El INE ha 
perdido el sentido de independencia 
que le imprimía Lorenzo Córdova, 
ha sido ambiguo en la regulación de 
precampañas y ha sido complaciente 
vc ante el presidente López Obrador 
y su intervencionismo en la elección.

La mayoría de los actuales integrantes 
del INE han sido designados en las 
legislaturas dominadas por Morena. 
Sin embargo, tal como ocurre con la 
Corte, hay casos de independencia 
del gobierno. Un consejero de 
excepción es Uuc-kib Espadas, 
académico respetado y respetable, 
quien coincidió en algún momento 
con López Obrador en el PRD. Es 
singular su libertad de criterio, rigor 
y honestidad intelectual, igual que 
la del ministro Juan Luis González 
Alcántara, presidente del Tribunal 
de Justicia cuando aquél era Jefe 
de Gobierno del DF. No son casos 
únicos en ambos órganos, pero 
su experiencia y conocimiento del 

Consejero de excepción

Por Federico Berrueto
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presidente les permite entender con más profundidad y 
dilatado horizonte al ahora poderosísimo gobernante y 
sus pulsiones políticas.

Carla Humphrey ha sido promotora de los lineamientos de 
equidad de género en las decisiones del Consejo; la expresión 
“paridad en todo” la infiere de la reforma constitucional de 
junio de 2019. El Tribunal Electoral ha tenido a bien aclararle 
que el Consejo General del INE no es un órgano legislativo y 
ha revertido parcialmente susdecisiones. Los lineamientos 
del INE se justificanpolíticamente por la omisión del 
Congreso federal y de los estados a legislar en la materia. 
Los vientos del populismo llegan a las instituciones 
electorales en forma de un opinable feminismo producto 
de confusión en algunos y oportunismoen otros.

En este espacio se consignaba erróneamente que por 
unanimidad en noviembre de 2021 el consejo del INE 
determinó que se postularan al menos 7 mujeres en los 15 
estados con elección en 2022. Hubo dos votos en contra, 
el de los consejeros Espadas y Ruiz. El Tribunal revocó 
la decisión y vinculó a los Congresos federal y locales a 
legislar en la materia, aunque sostuvo que los partidos 
debieran postular al menos 7 candidatas.

En días pasados se ha repetido la misma situación. 
Los criterios se han enriquecido con el concepto de 
competitividad a manera de asegurar que las mujeres 
puedan participar en entidades con mayores probabilidades 
de triunfo, además de la alternancia de género para 
cargos unipersonales, lo que afecta el derecho a ser 
votado. El problema ahora es que tres estados en elección 
de gobernador en puerta, Yucatán, Jalisco y Puebla ya 
legislaron en la materia y los partidos, con excepción de 
Movimiento Ciudadano, definieron reglas en materia de 
equidad y competitividad.

Nuevamente, el consejero Espadas señala 
razonadamenteque el INE no puede asumirse legislador, 
criterio hecho propio por los partidos, aunque por razones 
más relacionadas a la competitividad que a la legalidad. 
Un logro que se pospusiera la votación; de no modificarse 
el acuerdo a aprobar por el Consejo General, seguramente 
el Tribunal Electoral reivindicará la argumentación de 
Uuc-kib Espadas, que lo ratificaría como consejero de 
excepción.Corresponderá en su momento al constituyente 
y a los congresos determinar los alcances y la aplicación 
de la equidad de género.
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OPINIÓN

Sociedad Mexicana de Estudios Electorales
Momentos de Coincidir

Cierro con una sonrisa la Mesa que moderé hoy 
dentro del XXXIV Congreso Internacional de Estudios 
Electorales de nuestra querida y prolífica SOMEE, que 

llega a sus 25 años de existencia. Año con año, proyecto 
a proyecto y encuentro a encuentro un espacio donde 
el coincidir alcanza para compartir, debatir, construir y 
disfrutar de que haya personas con las que coincidimos en 
prioridades y convicciones.

SOMEE se describe como una agrupación de personas 
estudiosas de los procesos electorales de México y 
el mundo, desde los puntos de vista político, jurídico, 
sociológico y demás disciplinas afines que tiene por 
objetivos promover el conocimiento científico de los 
procesos electorales y las instituciones políticas de 
México y de otras naciones. 

Realiza cada año un congreso y promueve la investigación 
teórica y empírica de todos los aspectos de la materia 
electoral y temas afines; fomenta el intercambio de 
conocimientos y experiencias sobre la materia; apoya la 
difusión de los trabajos de los asociados sobre los procesos 
político-electorales; publicar libros, revistas, folletos y 
artículos sobre materia electoral y temas afines para los 
asociados, en especial la excelente Revista Mexicana de 
Estudios Electorales.

Gracias a la amabilidad de amigos queridos como Nirvana 
Rosales (actual Presidenta) y Carlos González que me invitó 
a esta función, moderé la mesa denominada Mecanismos 
de Democracia Participativa y Resiliencia Democrática; 
donde pude coincidir y conocer a Cecilia Sarabia, Ernesto 
Castellanos y Elena Bolio, jóvenes investigadores, desde 
diferentes perspectivas y ámbitos del tema de lo que está 

ocurriendo con la implementación de algunos mecanismos 
de participación ciudadana en México.

Cecilia, destacando el alcance del presupuesto participativo 
en Ciudad Juárez, que ha sido puntero en este tema desde 
hace ya algunos años, planteó una apreciación de esta 
forma de acercar a la ciudadanía a la gobernanza directa y 
a la vez planteó algunos retos para que su incidencia sea 
mayor. Ernesto hizo un claro cuestionamiento de la forma 
en que sus requisitos alejan de la ciudadanía a una variedad 
de mecanismos disponibles en las leyes del país y de 
Jalisco. Y Elena dando claridad del análisis que ya podemos 
realizar sobre la forma en que se ejecutan las prácticas 
denominadas de “parlamento abierto”, evaluándola como 
una práctica aún en construcción, proceso en el que los 
datos objetivos son indispensables.

Por mi parte, tuve el gusto de compartir un poco de lo 
logrado en el V ejercicio de nuestros Talleres Nacionales de 
Participación Ciudadana, que hace unos meses, nos llevó 
a conclusiones que en mucho se conectan y desarrollan 
aristas de lo que en la mesa se estuvo planteando. En esa 
ocasión, y gracias a la anfitrionía del Instituto Tlaxcalteca 
de Elecciones, más de 100 especialistas de todo el país 

SOMEE SE DESCRIBE COMO UNA AGRUPACIÓN DE PERSONAS 
ESTUDIOSAS DE LOS PROCESOS ELECTORALES DE MÉXICO Y 
EL MUNDO, DESDE LOS PUNTOS DE VISTA POLÍTICO, JURÍDICO, 
SOCIOLÓGICO Y DEMÁS DISCIPLINAS AFINES.



Semanario de Información y Análisis Político 19

escribimos lo que se denomina el capítulo del Cabildo y 
Congreso Abierto del Libro Blanco de los Mecanismos de 
Participación Ciudadana en México.

Hay mucho que leer, analizar, repensar, proponer y hacer 
en este tema, pero es precisamente de la alegría de la 
coincidencia con colegas y de la riqueza del intercambio 
que se mantiene la motivación para darle este carácter 
científico a temas que suele estar en dominio de 
quienes tienen intenciones partidarias para orientarlos, 
condicionarlos o evitarlos.

Por ejemplo, compartí que el mecanismo llamado Cabildo 
Abierto tiene mucho potencial porque es en el municipio 
donde tenemos la base constitucional de la organización, 
la mayor proximidad y, en especial, nuestra convivencia 
comunitaria. Y sin embargo desconocemos del gobierno 
municipal (de lo que deberían hacer y los resultados que 
deberían entregarnos) tanto como desconocemos de otros 
ámbitos más lejanos, un poco por la falta de acceso y 
tiempo, y un mucho porque el dominio de la información la 
tienen quienes quieren que tengamos una visión particular 
de cómo está el trabajo por el cual todos pagamos.

En lo federal, lo estatal, pero en particular lo municipal, lo 
mínimo que deberíamos tener de las personas a las que 
nombramos para un servicio público mediante el voto sería 
en lo ejecutivo una administración que honestamente y 
profesionalmente:

1. Planee, decida y cumpla del mejor modo que todo 
su equipo técnico pueda cada función indicada en 
la ley para su puesto y tengamos acceso a toda su 
información.

2. Obedezca en los tiempos, modos y alcances lo que 
indique el conjunto de nuestros representantes y/o las 
personas encargadas de vigilar la aplicación de la ley.

3. Obedezca lo que votemos en decisiones puntuales 
de temas que afecten nuestro futuro colectivo. Aquí 
es donde aplican los mecanismos de participación 
ciudadana, que muchas veces se piensan como forma 
de suplir o compensar los dos puntos previos.

Y la idea de que tenemos representantes se dirige en 
particular a esas personas que actúan en nuestro nombre 
para orientar, vigilar y encauzar lo que sucede en lo público, 
pero incluso mucha gente ignora que en el ayuntamiento 
hay una figura de poder más allá de quien encabeza la 
presidencia municipal. Lo mínimo que deberíamos esperar 
de nuestros regidores, que son quienes integran el cabildo 
o ayuntamiento, es que permanentemente tuvieran a 
nuestra vista las decisiones que les facultamos en tres 
sentidos:

1. Aquellas que pueden tomar como mejor crean, por 
sus capacidades y conciencia. Y rendirnos cuentas.

2. Las que tienen que consultarnos para votar en 
nuestra representación o para plantear de la manera en 
que lo vemos colectivamente. Y en efecto, usar lo que 

de esa consulta resulte en el mejor sentido colectivo, 
ya que así es como deben operar los mecanismos de 
deliberación y participación ciudadana.

3. Las que tienen que someter a nuestra votación 
y cumplir lo que resulte. Que es donde aplican los 
mecanismos directos de participación ciudadana.

Pero el tiempo es breve, y el espacio lo compartimos 
situacionalmente. Por lo cual regularmente quedan 
abiertas más dudas y posibilidades que antes de reunirnos. 
Y es así como tiene tanto valor la periodicidad de los 
congresos y la continuidad de ejercicios auténticos de 
construcción colegiada como los Talleres Nacionales.

Luego de la experiencia de compartir al coincidir, lo que 
queda es la posibilidad abierta de continuar hasta que 
claramente haya para la ciudadanía una apertura en 
el gobierno, que le lleve a incidir efectivamente en la 
gobernanza. Es por ello que principalmente les compartí 
una conclusión y una invitación.

La conclusión es que en un ejercicio serio de apertura 
a la participación de la gente (habitantes, comunidad, 
contribuyentes o ciudadanía) debemos partir de un mejor 
acomodo de las preguntas. Lo más avanzado actualmente 
estar discutiendo o intentando el CÓMO debe ocurrir esa 
participación, reglas, tiempos, cantidades, etc… Pero, 
como en cualquier cosa importante que queramos en la 
vida, la respuesta a esa pregunta pasa por la claridad que 
solo se obtiene si ya se ha respondido al QUIÉN y al PARA 
QUÉ, de modo que tenga sentido deliberar y consensar el 
modo de lograr que a esa gente y para ese fin se le abran 
vías, que tengan sentido y representen algo real y estable.

La invitación, la reformulo para cualquier ciudadano, 
especialista o colectivo interesado en estos temas. El 30 
y 31 de octubre nos reuniremos en la ciudad de Parras, 
Coahuila, gracias a la organización del Instituto Electoral de 
ese querido Estado, para elaborar el capítulo relativo a los 
Consejos de Participación Ciudadana. Entender o aportar 
sobre ello puede ser de interés y potencial beneficio, por 
lo cual contamos con modo de integrarse virtualmente, y 
el modo de hacerlo es contactar en algunas de las redes 
electrónicas indicadas en este artículo.

Larga vida a la SOMEE y gracias por cada oportunidad 
que nos da de coincidir, entre tantos siglos, tanto mundo 
y tanto espacio, contamos anualmente con mesas donde 
sentarnos unas horas en fraternidad, apostarle a mejorar 
nuestro mundo y disfrutar de ese espacio compartido.

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador de los Talleres Nacionales de Participación 
Ciudadana
Miembro de la SOMEE desde 2016



Semanario de Información y Análisis Político20

LA INOPINADA SALIDA DEL GABINETE, DE ALEJANDRO ENCINAS DEJÓ UNA SERIE DE ASUNTOS SIN 
CONCLUIR: LA INVESTIGACIÓN DEL CASO AYOTZINAPA; LA SISTEMATIZACIÓN DE LA BÚSQUEDA DE 

PERSONAS DESPARECIDAS, Y LA OPERACIÓN DEL MECANISMO DE PROTECCIÓN PARA PERIODISTAS Y 
ACTIVISTAS DE DERECHOS HUMANOS.

BITÁCORA 

El miércoles 18, en su cuenta de X, la virtual aspirante 
presidencial del oficialismo Claudia Sheinbaum 
informó que había invitado a Alejandro Encinas, 

subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, para integrarse a su equipo.

Fue la primera noticia de que Encinas dejaría su cargo en 
el gobierno federal. Dos días antes, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador había dicho que no habría más 
renuncias en su gabinete por las elecciones de 2024. “A 
menos –acotó– que haya más sorpresas”.
Fiel a su estilo, Encinas no abrió la boca. Es conocido por su 
renuencia a hacer declaraciones. Fue necesario que, en la 
mañanera, el propio Presidente confirmara la noticia.

Nacido en la Ciudad de México en 1954, Encinas es 
economista, egresado de la UNAM. A principios de los años 
80 fue profesor y dirigente sindical en la Universidad de 
Chapingo. Militó en el Partido Comunista y, entre 1985 y 
1988, fue diputado federal por el PSUM. En 1989 se integró 
al PRD, cuando el PMS cedió su registro para crear aquel 
partido. Fue secretario de Medio Ambiente del gobierno 
capitalino encabezado por Cuauhtémoc Cárdenas.

Cuando López Obrador fue jefe de Gobierno del entonces 
Distrito Federal, Encinas fungió como secretario de 
Desarrollo Económico (2000-2002) y luego secretario de 
Gobierno (2003-2005). Le tocó sustituir a López Obrador, 
como jefe de Gobierno, cuando éste compitió por primera 
vez por la Presidencia de la República. Entre 2009 y 2012 

Encinas: La sorpresa
Por Pascal Beltrán del Río
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fue nuevamente diputado federal y, durante los siguientes 
seis años, senador de la República. Fue dos veces 
candidato al gobierno del Estado de México (1993 y 2011). 
Del 1 de diciembre de 2018 hasta ayer, fue subsecretario 
de Gobernación.

Su inopinada salida del gabinete dejó una serie de asuntos 
sin concluir: la investigación del caso Ayotzinapa; la 
sistematización de la búsqueda de personas desparecidas, 
y la operación del mecanismo de protección para 
periodistas y activistas de derechos humanos. 

En el primer caso, elaboró un informe (18 de agosto de 
2022) que calificó los hechos de septiembre de 2014 como 
“crimen de Estado”, aunque dejó muchas dudas entre los 
familiares de los normalistas desaparecidos. Su labor lo 
llevó a confrontarse con el Ejército, al punto de que el 
subsecretario filtró al diario The New York Times (23 de 
mayo de 2023) que su teléfono había sido hackeado por 
militares, cosa que el presidente López Obrador confirmó 
en una mañanera, aunque nada hizo al respecto.

En febrero de 2022, se entrevistó en Israel con Tomás 
Zerón de Lucio, exdirector de la Agencia de Investigación 
Criminal, exiliado en ese país y a quien el gobierno federal 
quiere ver procesado por su papel en las pesquisas del caso 
Ayotzinapa. La conversación, de tres horas, fue grabada 
sin que Encinas supiera y la transcripción apareció el 7 de 

abril de este año en el diario israelí Yedioth Ahnorot.

El 27 de septiembre pasado, Encinas afirmó que Omar 
García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la 
capital y aspirante a la candidatura de Morena a la jefatura 
de Gobierno en 2024, había participado en una “junta de 
autoridades” que armaron la llamada “verdad histórica” 
del caso Ayotzinapa.

La búsqueda de la postulación por parte de García 
Harfuch lo ha convertido en blanco de la peor campaña 
de linchamiento interno que haya sufrido personaje 
alguno del oficialismo. Vaya, ni Marcelo Ebrard ha sido tan 
denostado. El señalamiento de Encinas ha sido voluntaria 
o involuntariamente parte de esa andanada. Por eso 
sorprende la invitación que Sheinbaum hizo Encinas 
para sumarse a su equipo. ¿Se trata de una medida para 
proteger a su exsubalterno de dichos golpes o un guiño 
al sector radical que lo atiza? Una fuente consultada ayer 
me dijo que la responsabilidad que Sheinbaum encargará a 
Encinas será la recuperación de las alcaldías arrebatadas 
a Morena por la oposición en 2021.

En todo caso, la razón de su incorporación al equipo de la 
exjefa de Gobierno; el hecho de que no queda claro si su 
salida del gabinete fue renuncia o remoción, y el momento 
en que ocurrió el movimiento son tres dudas del enigma 
Encinas. O la “sorpresa”, como diría López Obrador.

www.larevista.com.mx
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

EXENTO
Yucatán no está obligado a cumplir ordenamiento 

del INE de postular candidata a la gubernatura
Especial / La Revista 

La paridad de género, un criterio para garantizar que 
las mujeres accedan a los puestos de poder, ha hecho 
temblar los planes de los partidos políticos para las 

elecciones del próximo año en los Estados. El Instituto 
Nacional Electoral (INE) ha tenido un primer choque de 
posturas por un proyecto en el que se proponía ordenar a 
los partidos que postulen a mujeres como candidatas en 
cinco de las nueve gubernaturas que estarán en juego en 
2024, Ciudad de México entre ellas. 

Los representantes de varios partidos y algunos consejeros 
electorales manifestaron su desacuerdo con la propuesta 
general y forzaron a que la votación en comisiones se 
suspendiera. 

La finalidad del receso es que se abra un periodo de debate 
y análisis del proyecto entre todas las partes involucradas. 
Se tiene hasta el 4 de noviembre para llegar a un acuerdo, 
antes del arranque del proceso electoral en los Estados.

Así las cosas, en junio del próximo año, de manera 
concurrente a la renovación de la Presidencia de la 
República y el Congreso federal, los votantes de nueve 
Estados elegirán nuevos gobernantes: Chiapas, Ciudad 
de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, 
Veracruz y Yucatán. 

El proyecto elaborado por las comisiones del INE señalaba 
que, si bien la paridad está establecida en la Constitución 

DE ACUERDO CON LA CONSTITUCIÓN Y CON 
LOS FALLOS DEL TRIBUNAL EL INE NO PODRÍA 
DETERMINAR LAS CARACTERÍSTICAS DEL 
CANDIDATO A GOBERNADOR, EN YUCATÁN, 
PUESTO QUE ESTA ENTIDAD YA TIENE ESTA 
MATERIA REGULADA: UUC-KIB ESPADAS ANCONA, 
CONSEJERO DEL INE. 
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federal, solo tres de los Estados donde habrá elección 
de gubernatura han legislado esa materia a nivel local —
Puebla, Jalisco y Yucatán—, lo que exige la intervención 
del árbitro electoral para subsanar el vacío normativo, de 
acuerdo con la propuesta. 

El documento señalaba que la petición de que se postule 
a mujeres en la mayoría de las gubernaturas —cinco 
de nueve— es coherente con otro criterio vigente: que, 
cuando el total de candidaturas sea un número impar, el 
lugar excedente privilegie a una mujer.

La propuesta que por ahora se envió a la congeladora 
implicaba una piedra en el zapato para los partidos de los 
dos bloques en disputa —el oficialista, encabezado por 
Morena, y el opositor, formado por el PAN, PRI y PRD—, que 
tienen en su mayoría prospectos masculinos para postular 
a las gubernaturas. La cúpula de Morena, por ejemplo, ya 
pactó un reparto de cinco Estados para hombres y cuatro 
para mujeres. 

Consejero del INE

En torno a esta discusión, y ante la confusión que ha 
ocasionado en Yucatán, donde el próximo año el proceso 
electoral incluirá la elección de Gobernador, en entrevista 
con LA REVISTA, el consejero del INE, el yucateco Uuc-kib 
Espadas, señaló que “Lo único cierto es que no hay nada 
en firme porque todavía faltan varias etapas, lo que se 
acordó fue exigir a los partidos políticos que de las nueve 
candidaturas para gobernadores sean cinco para mujeres 
y cuatro para hombres”.

“Sobre todo lo demás, lo que se hacen son recomendaciones 
para nuevos partidos locales, por ejemplo, pero no hay una 
imposición en el sentido de que pueda preocupar, como en 
el caso de Yucatán, como alcanzo a ver que es, que si hay 
un gobernador, tengan que postular candidatas, eso no 
está en el acuerdo del INE”, abundó.

Hay estados –continuó-, que han legislado al respecto 

pero eso es algo que la comisión decidió ignorar 
asumiendo atribuciones que no tiene, es decir, dos cosas 
no puede hacer el INE de acuerdo con la Constitución y con 
los fallos del Tribunal, el primer asunto es decidir sobre 
la llamada paridad horizontal, ya hay dos fallos previos 
en el Tribunal diciendo que el INE no puede, sin embargo, 
la mayoría de las comisiones unidas decidió hacerlo de 
cualquier manera. El anteproyecto ya quedó aprobado en 
las comisiones y luego pasa al Consejo General y según 
anunciaron vario partidos políticos, esto sería impugnado.
“Lo importante es que serían cinco mujeres y cuatro 
hombres los que estarían compitiendo para gobernar  en 
los estados donde haya elecciones… Lo demás es mera 
especulación”, dijo Espadas. 

“Y es que esa confusión es parte de los problemas de este 
acuerdo que se toma cuando ya ha concluido el plazo 
que la Constitución establece para hacer modificaciones 
de fondo en las leyes electorales, es decir, el acuerdo 
no solo se hace en materias en las que el INE no tiene 
atribuciones sino que además, aun que las tuviera, que 
no es el caso, está a destiempo para tomar un acuerdo 
de esta naturaleza, y más aún, el acuerdo incluye a los 
nueve estados incluyendo a los tres que ya legislaron en la 
materia con lo cual una vez más el INE actúa en un terreno 
en donde constitucionalmente no puede actuar”.

Es decir –puntualiza-, de acuerdo con la Constitución y 
a los fallos del Tribunal el INE no podría intervenir para 
determinar las características del candidato a gobernador, 
en el estado de Yucatán, puesto que Yucatán ya tiene esta 
materia regulada y ni siquiera se puede hablar de una 
omisión legislativa y aunque la hubiera, el propio Tribunal 
ha dicho que el INE no puede actuar ante la omisión 
legislativa en esta materia…

Pecado de origen

En ese sentido, el analista Federico Berrueto añade: “Hay 
un pecado de origen, y es que cuando se legisla en la 
Constitución, en términos muy generales, correspondía al 

ANTE EL DESINTERÉS 
LEGISLATIVO SOBRE LA 
PARIDAD DE GÉNERO EN 
TEMAS ELECTORALES, 
ESE VACÍO LO LLENO EL 
POPULISMO FEMINISTA 
ENCABEZADO POR LA 
CONSEJERA CARLA 
HUMPHREY: FEDERICO 
BERRUETO, ANALISTA 
POLÍTICO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Congreso de la Unión y a las Legislaturas de los estados 
aterrizar el tema de la equidad de género, y como no 
legislaron, ni el Congreso de la Unión ni los Congresos 
Locales, ese vacío lo lleno el populismo feministas 
encabezado por la consejera Carla Humphrey, quien dijo: 
Como no han legislado, ahí van estos lineamientos y lo 
que es peor, los hizo propios el Consejo general del INE. 

¿Cuál es el problema? Pues que el INE no tiene facultades 
para legislar, se lo ha dicho el Tribunal una y otra y otra vez, 
no pueden legislar ni llenar los vacíos, por más encomiable 
o positiva que sea la intención, esa no es tarea.

Estas decisiones lamentablemente han sido parcialmente 
enmendadas, es decir, en lugar de decir “no se pueden 
meter en esto”, el Tribunal si hizo propia la idea de que 
en los cargos unipersonales, o sea, los candidatos a 
gobernador, cuando un partido postula digamos seis 
cargos, tres tienen que ser mujeres y tres tienen que ser 
hombres, eso sí lo acordó el tribunal no el INE, señala. 

“De manera tal que ahora el INE se va reunir y va a 
insistir en los lineamientos, pero los lineamientos han 
ido evolucionando, porque no basta con que haya tres y 
tres o seis y seis, ahora se tiene que incorporar el criterio 
de competitividad, es decir, si son tres y tres pero tienes 
que poner mujer donde puedas ganar, o donde eres más 
competitivo; y otra cosa que se ha introducido, si hay un 
gobernador hombre ahora sigue una candidata mujer para 
que pueda haber alternancia de género, pero eso no existe 

en ninguna parte del mundo, por una razón, excluyes a la 
mitad de la población”.

Pero al margen de toda esta discusión, vale la pena 
destacar la situación en la que se enfrasca Xochitl Gálvez, 
quien le hace un “reconocimiento” a Carla Humphrey… ¿No 
se da cuenta Xóchitl de que esa jugada la está haciendo 
por Claudia para quitar del camino a Clara Brugada, una 
de las aspirantes a gobernar la CDMX? Esa es la jugada, 
como en la CDMX gobierna una mujer aunque este de 
licencia, para la elección del 2024 tendría que ser hombre, 
esa es una manera de allanarle el camino a Omar García 
Harfusch, entonces ese es “el favor” que le está haciendo 
Carla a Claudia Sheimbaun.

“Lo que no deja de sorprender es nadie le ha dicho eso a 
Xóchitl Gálvez, esa falta de visión, esa falta de información 
estratégica también hace que quienes están en este tema 
del género, ni siquiera se están dando cuenta de los 
intereses que van de por medio y de para quienes están 
trabajando”.

Finalmente, Berrueto señala que: “Ahora, qué es lo que 
va a suceder, afortunadamente en Yucatán sí se legisló 
y si el INE quiere imponer su voluntad, en Yucatán no lo 
va a lograr porque aquí ya hay determinación y previsión 
legal, y en ese sentido no se puede sobreponer un acuerdo 
administrativo a acto legislativo, en consecuencia el 
Tribunal le va a rebotar cualquier decisión relacionada con 
ese tema.

LA CONSEJERA CARLA HUMPHREY HA IDO MÁS LEJOS Y HA SEÑALADO QUE, PARA ELLA, EN EL ACUERDO SE 
DEBÍA ESTABLECER TAMBIÉN LA PARIDAD EN LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA.
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CONSTRUYENDO 

Franklin D. Roosevelt, 32° presidente de los 
Estados Unidos, decía que la alegría reside en 
la alegría del logro y en la emoción del esfuerzo 

creativo.

Si trabajas en la industria de la construcción, 
seguramente haces un enorme esfuerzo y llevas 
a cabo tareas muy difíciles todos los días, pero al 
final de cada jornada, siempre hay algo tangible 
y emocionante qué entregar. Cuando estás 
construyendo algo, siempre verás el fruto de tu 
trabajo, y te darás cuenta de manera inmediata del 
impacto tan positivo que tu labor genera en otras 
personas.

Por eso es que no hay trabajadores más felices en 
todo el mundo, que aquellos que se desempeñan 
en labores relacionadas con la industria de la 
construcción, desde los obreros hasta los mandos 
medios y ejecutivos.

La empresa especializada en software de recursos 
humanos BambooHR, llevó a cabo entre enero 
de 2020 y junio de 2023, un análisis con datos 
auto reportados provenientes de más de 57,000 
empleados en más de 1,600 empresas en todo 
el mundo, y encontró que los trabajadores de la 
industria de la construcción son los más felices comparados 
con los que laboran en cualquier otra de las más importantes 
industrias.

Más aún, el estudio también arroja que los constructores 
son el sector con menos volatilidad en su estado de ánimo, 
es decir, que en la encuesta aplicada mes con mes para 
monitorear este indicador, fueron los que menor rango de 
variabilidad o desviación de la media presentaron. Así que 
podemos afirmar que los constructores somos muy felices y 
que nuestra felicidad es muy estable con el paso del tiempo.

Para la primera mitad del 2023, la puntuación promedio en 
este índice para los empleados de la construcción, fue de 49 
puntos, bastante arriba de sus más cercanos competidores, 
los que trabajan en el sector de la tecnología con 41, y hasta 
abajo quedaron los trabajadores del sector salud, con apenas 
31 puntos.

Otra cosa que identificó el estudio, son las razones de esta 

felicidad, destacando dos de ellas: La 
elevada demanda global de trabajos 
de construcción, que está generando 
abundantes oportunidades laborales 
en esta industria y los constantes 
aumentos salariales derivados de esa 
demanda insatisfecha. Los salarios 
en general en el sector construcción, 
alcanzaron en 2022 su nivel más 
alto en 40 años, según Payscale, una 
plataforma especializada en análisis 
y evaluación de las compensaciones a 
nivel global.

Pero hay que tener cuidado, ya que de prevalecer por mucho 
tiempo la situación actual, la misma razón de la alta felicidad 
que provoca construir, podría convertirse en el factor de su 
caída. Tan solo en los Estados Unidos, la Associated Builders 
and Contractors estima una falta de 546,000 empleados para 
satisfacer la demanda en lo que resta de 2023, y un reporte 
de la Associated General Contractors of America y otro de 
Autodesk, coinciden en que un 91 por ciento de las empresas 
constructoras están pasando apuros para encontrar 
empleados. 

Esto impone más presión en los trabajadores actuales, al 
mismo tiempo que genera el influjo de una gran cantidad 
de trabajadores sin experiencia con más altas necesidades 
de capacitarse y desarrollar habilidades y destrezas. Es 
necesario por tanto, poner el foco en mejores estrategias de 
reclutamiento, y más inteligentes programas de capacitación, 
pero conservando el ánimo y compartiendo la felicidad de 
construir.

La felicidad de construir

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

CUANDO ESTÁS CONSTRUYENDO 
ALGO, SIEMPRE VERÁS EL FRUTO 
DE TU TRABAJO, Y TE DARÁS 
CUENTA DE MANERA INMEDIATA 
DEL IMPACTO TAN POSITIVO QUE 
TU LABOR GENERA EN OTRAS 
PERSONAS.
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SE COMENTA SOLO 

De manera franca Ciro Gómez 
Leyva compartió en redes sociales 
información sobre la detención de 

Armando Escárcega, alias “el Patron”, en 
California, Estados Unidos. Este sujeto 
es señalado como el presunto autor 
intelectual del intento de asesinato en 
contra del periodista el 15 de diciembre 
del 2022.

“La Fiscalía General de la República @
FGRMexico informó sobre la detención 
provisional con fines de extradición 
en contra de Armando “E”, por el delito 
de autoría intelectual del intento de 
homicidio en contra del periodista Ciro 
Gómez Leyva. 

Los Marshals de la Oficina de Alcohol, 
Tabaco y Armas de Fuego y Explosivos 
(ATF, por sus siglas en inglés), del 
Departamento de Justicia de los 
Estados Unidos, detuvieron a dicho 
individuo en la ciudad de Delano, 
California, poniéndolo a disposición del 
juez competente, para su extradición” 
señala el mensaje. 
La captura se efectuó luego de que Ciro 
Gómez Leyva solicitara a la Fiscalía General de la República 
que atrajera la investigación bajo la jurisdicción, entonces, de 
la fiscalía de la Ciudad de México. 

Ciro fue atacado con arma de fuego en la colonia Florida 
después de salir de las instalaciones de Imagen Televisión, 
en avenida Universidad, al sur de la CDMX. A pesar de los 
13 detenidos vinculados con los hechos materiales, el 
presunto autor intelectual y el motivo detrás del crimen han 
permanecido sin conclusión. 

Este es uno de varios casos de atentados en la CDMX que no 
han tenido solución y si mucha apatía y omisión. Ciro afirmó 
en redes sociales: “Autoridades mexicanas nos confirman que 
fue detenido en California, Armando Escárcega, “El Patrón”, 
supuesto jefe del grupo que atentó contra de mi vida. Me 
informan que en breve darán a conocer más detalles”. 

La obligada pregunta es, quién o quiénes están 
detrás de este evento?, luego vendrían otras 
interrogantes: por qué tanta dilación en la 
investigación? ¿Por qué contra Ciro? ¿Qué molestó 
dentro de la conducta profesional del periodista? 
¿En verdad fue una determinación del CJNG? 

No hay que olvidar que Armando Escárcega es 
un presunto integrante del Cártel Jalisco Nueva 
Generación a quien directamente se le acusa de 
planear y ejecutar el ataque. Esto de acuerdo con 
la propia FGR, quien obtuvo datos al intervenir 
números telefónicos del sospechoso que en 

apariencia era buscado en California y Cleveland en USA.

De acuerdo con la investigación del caso, cabecillas del CJNG, 
contactaron a “El Patrón” el 31 de diciembre de 2022 en un 
restaurante en la autopista México-Querétaro, a la altura de 
Tepotzotlán. El atentado contra la figura de Ciro Gómez Leyva 
resulta incluso en importancia porque se atribuye también 
al CJNG el ataque contra Omar García Harfuch en Reforma 
en la CDMX. Ya hay más de 13 detenidos en el caso de Ciro, 
operadores materiales, veamos ahora si Escárcega es el 
intelectual o una marioneta de alguien más poderoso.

------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34,2, izzi -35 y Mexiquense radio.

¿Apenas ahora?
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

EL ATENTADO CONTRA EL 
PERIODISTA CIRO GÓMEZ LEYVA, 
ES UNO DE VARIOS CASOS DE 
ATENTADOS EN LA CDMX QUE 
NO HAN TENIDO SOLUCIÓN Y SI 
MUCHA APATÍA Y OMISIÓN. 
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En las dos primeras semanas de los foros 
“Te Escuchamos Yucatán”, Renán Barrera 
Concha le ha dado voz a 1,600 participantes 

de 37 municipios, escuchando a los ciudadanos 
y recabando sus propuestas para enriquecer la 
plataforma política que abanderará el PAN en el 
proceso electoral de 2024.

En este arranque, suman ya ocho foros realizados, 
cinco de ellos en cabeceras distritales: Mérida, 
Kanasín, Tekax, Progreso y Umán, a las que han 
asistido habitantes de otros municipios como Akil, 
Teabo, Tixméhuac, Chacsinkín, Tahdziú, Tzucacab 
y Peto, nutriendo la participación ciudadana y 
presentando propuestas de jóvenes, mujeres, 
adultos mayores, trabajadores de la salud, 
docentes, productores y grupos vulnerables, 
entre otros sectores de la sociedad.

“Este ejercicio ha sido un éxito y faltan más foros 
por realizar tanto en Mérida como en el interior 
del estado, a fin de escuchar al mayor número 
de yucatecas y yucatecos y contar con una base 
sólida que se convertirá en un plan de gobierno”, 
afirmó Renán Barrera, Coordinador del Equipo 
Yucatán.

Hasta este momento se han instalado 96 mesas 
de trabajo, abordando los cuatro ejes temáticos: 
Yucatán con Oportunidades para todos, Yucatán 
con Desarrollo Humano, Yucatán Justo y 
Seguro y Yucatán Verde y Sostenible, de las que 
han surgido 96 documentos basados en las 
propuestas planteadas por las y los participantes, 
lo que demuestra el interés que ha generado este 
ejercicio.

En el caso de Mérida, ha participado, junto con 
Renán Barrera, Cecilia Patrón Laviada, Enlace en 
Mérida del Equipo Yucatán, y dirigentes panistas 
como Julio Sauma Castillo, integrante de la 
comisión para la elaboración de la Plataforma 
Política del PAN; Elisa Valencia Heredia, Secretaria 
de Atención a la Militancia, y Roxana Morteo 
Bacelis, Secretaria General del Comité Directivo 
Municipal del PAN en Mérida, entre otros.

“Las propuestas de campaña deben sean reales, 
basadas en las necesidades de la población y no 
en promesas que se queden sin cumplir. Esa es 
la importancia de este ejercicio democrático de 
consultar y escuchar a los ciudadanos, a quienes 
agradecemos su valiosa participación”, subrayó 
Barrera Concha.

Especial / La Revista 

Renán Barrera le da voz a 37 municipios 
con “Te Escuchamos Yucatán”

MÁS DE 1,600 PERSONAS HAN PARTICIPADO EN 96 
MESAS DE TRABAJO EN LOS FOROS “TE ESCUCHAMOS 
YUCATÁN”, QUE ENCABEZA RENÁN BARRERA Y CECILIA 

PATRÓN EN EL CASO DE MÉRIDA.
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A unos días de que inicie la 
encuesta que hará la Comisión 
Nacional de Elecciones de 

Morena, Joaquín “Huacho” Díaz Mena 
hizo un llamado a los militantes 
y simpatizantes a participar con 
entusiasmo en ese estudio de 
medición que se realizará para definir 
quién será la persona que Coordinará 
a los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación en Yucatán.

Contagiado por el ánimo de 
los asistentes a las asambleas 
informativas, “Huacho” afirmó que 
va muy bien en el proceso interno, 
gracias a las muestras de apoyo 
que recibe en Mérida y el interior 
del estado y a la respuesta que 
observan en las visitas casa por casa 
para llevar el mensaje de la Cuarta 
Transformación e invitar a participar en la encuesta, que se hará 
próximamente y cuyo resultado se dará a conocer el día 30.

Díaz Mena indicó que, en su reciente reunión en la Ciudad de 
México a la que asistieron todos los aspirantes de los nueve 
estados donde habrá elección de gobernador en 2024, se firmó 
el acuerdo de unidad para respetar los resultados de la encuesta 
y la decisión final que tomen los altos mandos del partido para 
definir el tema de las y los coordinadores en las entidades 
federativas.

“Nuestro presidente nacional, Mario Delgado, afirmó que se 
harán tres encuestas, una principal de Morena, llamada madre, y 
dos espejo, para que no haya lugar a dudas sobre los resultados”, 
explicó Díaz Mena.

“Estamos convencidos de que con unidad, organización y trabajo 
en equipo, es como vamos a defender el legado de nuestro 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien ha apoyado 
a Yucatán como nunca, con obras, acciones y programas que 
benefician a miles de familias, en especial a las más necesitadas”, 
subrayó Huacho, quien en los últimos cinco años trabajó de la 
mano del presidente.

 “Así que ahora, el llamado es a participar en la encuesta para 
completar el equipo que trabajará junto con la Dra. Sheinbaum 
en la consolidación de la 4T en el país. Y como siempre le 
recomiendo a los compañeros en nuestras asambleas: si a tu 
casa llega una encuesta, ¡Huacho es la respuesta!”, enfatizó el 
aspirante a Coordinador de la Defensa de la 4T.
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¡Vamos muy bien!, afirma 
“Huacho” Díaz Mena… Rumbo a la 

encuesta final de Morena 

CON NUMEROSAS MUESTRAS DE APOYO, 
“HUACHO” DÍAZ MENA SE PERFILA PARA GANAR 
LA ENCUESTA DE MORENA PARA DEFINIR QUIEN 

SERÁ EL COORDINADOR DE LA DEFENSA DE LA 4T 
EN YUCATÁN.
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OPINIÓN POLÍTICA  

Al sostener que aún no están 
cubiertos los servicios 
integrales para la atención 

total de la salud de las yucatecas, la 
diputada del PRI, Karla Franco Blanco, 
presentó una iniciativa para reformar 
la Ley de Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia de Yucatán, en 
materia de violencia contra la salud 
de este sector poblacional para que 
se puedan prevenir los malos tratos 
en la atención médica. 

En su intervención en la sesión 
legislativa, indicó que en la entidad 
aún existen desigualdades que 
afectan la integridad física, sexual 
y mental de las yucatecas, además 
de que persiste la negación de 
la autonomía corporal, lo que se 
considera como una violación de los 
derechos humanos fundamentales 
para las mujeres y niñas porque 
que perpetúa la violencia y la 
discriminación por razón de género

En el contexto del Día Mundial contra 
el Cáncer de Mama, la diputada 
sostuvo que hay que poner un alto a 
esas manifestaciones de violencia que 
sufren las mujeres en el sector salud, 
sobre todo en elementos esenciales 
como la disponibilidad, accesibilidad y 
calidad.

“Las diversas condiciones demográficas y sociales en 
nuestra sociedad, han hecho que las desigualdades 
florezcan y denoten diversas formas de discriminación, 
ubicando a las mujeres en una posición vulnerable. En 
este sentido, la iniciativa busca ampliar las concepciones y 
modalidades de violencia que se encuentran reconocidas 
por la ley, con el objetivo de proteger la integridad de una 
manera amplia referente a la violencia ejercida contra las 
mujeres en materia de salud”, abundó. 

Karla Franco explicó que de acuerdo con datos obtenidos de 
la Encuesta Nacional de Imagen Institucional del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), se puede observar un 
dato alarmante, en relación a la percepción de un “mal 

trato”por parte de esta institución al momento 
de proporcionar atención médica, pues un 44% 
de las mujeres reporta tener o sufrir este tipo 
de agresiones o situaciones desagradables al 
momento de recibir atención médica.

“Existe un problema real, latente y preocupante, 
mismo que no podemos hacer caso omiso 
y debemos poner en marcha acciones que 
prevengan y visibilicen esta situación.  Por ello, 
resulta urgente impulsar acciones necesarias 
para eliminar cualquier tipo de violencia en 
nuestro estado; la iniciativa que hoy presento, 
busca adicionar y establecer el concepto de 

violencia contra la salud de las mujeres con el propósito 
de erradicar estas prácticas discriminatorias hacía las 
mujeres en la sociedad yucateca”, recalcó. 

La iniciativa también plantea dotar de atribuciones a la 
Secretaría de Salud para propiciar el adecuado seguimiento 
en materia de salud física y psicológica a las y los hijos 
de las mujeres víctimas de violencia, evitando con esto, 
cualquier tipo de “malos tratos”,negación o discriminación 
en la atención médica.

“Velar por la salud de nosotras las mujeres, es velar por 
nuestro cuerpo, es velar por nuestras decisiones y es 
luchar por nuestros derechos”, sostuvo al finalizar su 
intervención en la Tribuna del Congreso del Estado.
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Presenta PRI iniciativa para prevenir
violencias en la salud de las mujeres

CON ESTA REFORMA SE 
BUSCA EVITAR MALOS 
TRATOS Y DISCRIMINACIÓN 
A LAS YUCATECAS CUANDO 
RECIBAN ATENCIÓN 
MÉDICA: DIP. KARLA 
FRANCO BLANCO.
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OPINIÓN CONGRESO  

Consciente de la importancia de impartir 
educación vial desde la infancia, a fin 
de formar conductores responsables, 

el diputado Víctor Hugo Lozano gestionó la 
instalación de un juego interactivo en Mérida 
donde las niñas y niños aprenden los principios 
básicos sobre cómo manejar un vehículo, 
respetar las reglas de tránsito y cuidar a los 
peatones.

Se trata de la Caravana de Educación Vial de 
la Fundación Mapfre, que fue posible traer 
con el apoyo del Gobierno del Estado. Es un 
programa en el que las y los pequeños de 8 a 12 
años de edad toman un curso sobre seguridad 
vial y luego aplican sus conocimientos en una 
pista diseñada para conducir motos y carros 
eléctricos, andar en bicicleta o caminar de 
forma segura, aprendiendo a convivir en las 
calles de la ciudad.

El recorrido es de hora y media, los niños y niñas 
se dividen en equipos para tomar el curso con 
la asistencia del Escuadrón 5R, representada 
por los personajes: Max Conductor, Josh 
Motociclista, Lucy Ciclista, Hugo Pasajero y 
Charly Peatón.

Este interesante proyecto de la Fundación 
Mapfre está instalado en el Centro de 
Convenciones Yucatán Siglo XXI, inició desde el 
2 de este mes y estará abierto al público hasta 
el próximo sábado 28. La entrada es gratuita.

“Es importante que las niñas y niños conozcan a 
temprana edad los principios básicos de vialidad 
y tránsito, ya que con ello estaremos formando 
futuros jóvenes y adultos con mayor conciencia 
y responsabilidad al conducir”, destacó Víctor 
Hugo Lozano, quien gestionó este programa en 
el marco de su Segundo Informe Legislativo que 
rindió el pasado jueves 12 de octubre.

A su vez, Josafat Jaimes Jaimes, Director 
Territorial Sur de Mapfre, agradeció el apoyo 
brindado para instalar la Caravana de Educación 
Vial en esta ciudad, en la que se espera una 
asistencia de 2,500 niños y ñiñas, acompañados 
de sus padres.

Las escuelas y personas interesadas en 
participar en esta Caravana, pueden ponerse en 
contacto con Jesús Gómez al celular: 9991 83-
7729.
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EN COORDINACIÓN CON LA FUNDACIÓN MAPFRE Y EL 
GOBIERNO DEL ESTADO, EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOZANO 
IMPULSA LA CARAVANA DE EDUCACIÓN VIAL PARA ENSEÑAR 

A LAS NIÑAS Y NIÑOS ASPECTOS BÁSICOS SOBRE CÓMO 
MANEJAR UN VEHÍCULO, RESPETAR LAS REGLAS DE TRÁNSITO 

Y CUIDAR A LOS PEATONES. LA MUESTRA ESTARÁ ABIERTA 
HASTA EL 28 DE OCTUBRE.

Impartir educación vial a los niños es 
formar conductores responsables: 

Víctor Hugo Lozano 
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OPINIÓN MÉRIDA 

El Alcalde Renán Barrera Concha 
inaugura el Centro Cultural 
Fernando Castro Pacheco

Para que las familias yucatecas 
conozcan la obra y trayectoria 
del pintor, escultor, grabadista y 

muralista Fernando Castro Pacheco, 
el Alcalde Renán Barrera Concha 
inauguró el Centro Cultural dedicado a 
concentrar y exponer todo el acervo de 
obras llenas de color e historia que dejó 
como legado el destacado artista.

En la inauguración del Centro Cultural 
Fernando Castro Pacheco, el Presidente 
Municipal estuvo acompañado de 
Sergio Manzur Simón, presidente de 
la Fundación Casa Estudio Fernando 
Castro Pacheco, Víctor Hugo Lozano 
Poveda, diputado presidente de la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso del Estado de Yucatán, 
Loreto Villanueva Trujillo, secretaria 
de la Cultura y las Artes del Estado 
de Yucatán, e Irving Berlín Villafaña, 
director de Cultura.

Barrera Concha indicó que con la 
apertura de este nuevo museo 
refrenda la promesa que le hizo al 
pintor yucateco de preservar su legado 
para el disfrute colectivo. Asimismo, 
recordó que, en junio de este año, se 
firmó el convenio de colaboración con 
la Fundación Casa Estudio Fernando 
Castro Pacheco A.C. (previa aprobación 
del Cabildo de Mérida) para abrir este 
espacio ubicado en las instalaciones 
del Archivo Municipal en el Paseo de 
Montejo. 

Luego del corte del listón inaugural, 
el Alcalde recorrió las instalaciones 
de este museo que honra el legado 
del pintor Fernando Castro Pacheco 
otorgándole un espacio a su obra, tanto 
para exhibición como para resguardo y 
conservación.

En su turno, Irving Berlín director de Cultura recordó que 
Fernando Castro Pacheco nació en 1918 en el barrio de San 
Sebastián y se caracterizó por ser un artista arraigado con 
un singular estilo que lo llevó a plasmar diversas obras que 
gozan del reconocimiento a nivel nacional e internacional.

Explicó que la primera exposición tendrá por nombre “Mujeres 
de color y de eternidad”, con curaduría del maestro Alberto 

Arceo Escalante, y estará compuesta por 47 
piezas, algunas de ellas sin exhibirse por 
décadas y otras más que verán la luz pública 
por primera vez.

“Esta colección invita a reflexionar sobre 
la construcción de la forma del cuerpo en 
relación con sus búsquedas artísticas y la 
impronta del color. Es a través de la figura 
de la mujer, una constante en la obra del 
artista yucateco, que se da cuenta de esas 
características y aportes; al mismo tiempo 
que se nos revelan personajes solemnes y 
atemporales que aluden al tiempo sagrado, a 
la eternidad”, expresó.

Asimismo, detalló que las obras ocupan 
cuatro salas de este sitio las cuales están 

acondicionadas y cuentan con todas las medidas de seguridad 
para preservarlas. La colección permanecerá expuesta al 
público tres meses.

En la primera sala, la obra de Castro Pacheco presenta a 
mujeres que trascienden el espacio de lo real para habitar 
atmósferas cromáticas sin tiempo ni lugar específico.

EL MUSEO, UBICADO EN PASEO DE 
MONTEJO CONSERVA Y RESGUARDA 
LAS OBRAS DEL DESTACADO 
MAESTRO YUCATECO.

Especial / La Revista 
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En el segundo espacio se colocaron los 
trabajos basados en la fuerza expresiva 
y calidad técnica, que le permitió al 
artista insertarse al circuito nacional, 
lo cual se evidencia en los grabados 
realizados antes de partir y en obras 
señeras de su producción, como “El 
abrazo” de 1940.

En la sala tres están las obras donde 
realizó un ensayo constante y particular 
de lo corpóreo, de la construcción 
de un lenguaje que poco a poco va 
entretejiendo la figura humana y la 
abstracción, y es al mismo tiempo una 
referencia figurativa y experimentación 
formal.

En la última sala, las obras expuestas 
son un ejercicio de experimentar otros 
caminos como la reconfiguración de la 
forma, los lenguajes de la abstracción, 
el color como prioridad sensorial, 
por ejemplo, en esta última se puede 
disfrutar una de sus obras escultóricas 
en bronce titulada “El butaque” (1973).

Además de las salas de exposiciones, el Centro Cultural 
Fernando Castro Pacheco cuenta con un punto de venta de 
libros del Fondo Editorial del Ayuntamiento de Mérida con 
materiales impresos de Castro Pacheco y una terraza de usos 
múltiples en el que se podrán realizar tertulias de poesía, 
conciertos, presentaciones del libro o teatro.

Asimismo, se habilitó un área de almacenaje de la Fundación 
Castro Pacheco donde permanecerá el resguardo de la vasta 
colección que el artista dejó y donó para el disfrute de la 
comunidad

De igual forma el Centro Cultural albergará al Archivo Histórico 
Municipal, el cual resguarda la historia de la ciudad a través 
de documentos de las instituciones que integran el gobierno 
municipal y que se pueden consultar de manera gratuita.

El Centro Cultural Fernando Castro Pacheco se ubica en la 
Avenida Paseo de Montejo por calle 39, abrirá de martes a 
sábado, de 10:00 a 20:00 horas, y los domingos de 9:00 a 17:00 
horas. La entrada es gratuita. 

Previo al corte del listón inaugural, se presentó el Quinteto de 
Cuerdas de Mérida y la soprano Mariana Echeverría.

Finalmente, al evento acudieron la ex alcaldesa de Mérida, 
Ana Rosa Payan Cervera, regidoras y regidores de la 
Comisión Especial de Cultura y Espectáculos, integrantes de 
la comunidad artística de Mérida, cámaras empresariales, 
centros, promotores culturales y liderazgos en la promoción 
y preservación de la cultura y lengua maya.

Aniversario 22 del Instituto Municipal de la Mujer

Por otra parte, el Alcalde Renán Barrera Concha destacó que 
el Instituto Municipal de la Mujer ha transformado la vida de 
más de 145 mil mujeres en estos 22 años, y refrendó el apoyo 
que el Ayuntamiento de Mérida le brinda a todas las mujeres:” 
Queremos que las yucatecas sean fuertes, autónomas e 
independientes y que salgan adelante”. 

En la celebración del aniversario 22 del Instituto Municipal 
de la Mujer (IMM) realizado en el parque San Cristóbal, el 
Presidente Municipal manifestó que este instituto no sólo 
trabaja para erradicar los diferentes tipos de violencias que 
existen, sino también en el empoderamiento de la mujer en lo 
económico y emocional.

“Hace 30 años no existía este apoyo para muchas mujeres 
que lo necesitaron, hoy existe y como gobierno municipal 
es nuestra obligación dotarlo siempre de las mejores 
herramientas para cambiar la vida de las mujeres”, expresó.

Al respecto, Cristina del Carmen Cruz Canul, usuaria del IMM, 
recordó que llegó al instituto porque otra mujer le recomendó 
acudir a buscar apoyo para emprender, sin embargo, al ser 
entrevistada por una psicóloga se dio cuenta que estaba rota 
por la violencia psicológica que había vivido en su relación.

“Yo fui aquella chef que sirvió bocadillos para el concierto de 
Sarah Brigtman, que sirvió la cena de gala de Elton John y que 
en 2016 se convirtió en la única mujer chef en Yucatán con un 
Récord Guinnes, pero que alguna vez olvidó lo capaz y valiosa 
que era porque no me daba cuenta que vivía en una tremenda 
violencia psicológica”, señaló.

Pero gracias a los servicios integrales del Instituto Municipal 
de la Mujer, abundó, con su parte jurídica, psicológica y 
de emprendimiento, que han sido un parteaguas en mi 
rehabilitación y en la vida de muchas mujeres más, he 
recuperado mi seguridad, mi autonomía y mi valor como 
mujer, pero, sobre todo, las ganas de volver a disfrutar la vida.

En la ceremonia, la directora del IMM, Fabiola García Magaña, 
recordó sus inicios en el instituto cuando este comenzó a 
prestar servicio como la Casa de la Mujer y como este apoyo 
se fue transformando con la voluntad política del Alcalde 
Renán Barrera Concha, convirtiéndose en referente a nivel 
nacional e internacional.

Ana Rosa Payán Cervera, ex alcaldesa y fundadora de la Casa 
de la Mujer, consideró el impacto que trajo a su vida el saber 
cómo esta nueva política pública empezó a cambiar la vida de 
muchas mujeres.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA DESTACÓ QUE EL INSTITUTO 
MUNICIPAL DE LA MUJER HA TRANSFORMADO LA VIDA DE MÁS DE 
145 MIL MUJERES EN ESTOS 22 AÑOS, Y REFRENDÓ EL APOYO QUE EL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA LES BRINDA A TODAS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

De gira por Singapur, el Gobernador 
Vila Dosal promociona las ventajas 

competitivas de Yucatán 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal en 
su misión comercial en Singapur, 
se reunió con el presidente de 

la confederación empresarial más 
importante de ese país, Singapore 
Business Federation (SBF), Lim Ming 
Yanel, para promover las ventajas 
competitivas que ofrece Yucatán, 
poniendo al estado en la mirada del país 
asiático como un sitio ideal para llegada 
de nuevas inversiones, especialmente el 
del rubro manufacturero, que generen 
más y mejores empleos para las familias 
yucatecas. 

En el encuentro, también estuvieron el 
director ejecutivo de la División Global 
1, Kelvin Kee y del presidente del Grupo 
Para América Latina del SBF, Prasoon 
Murkherjee, el Gobernador y una 
delegación de empresarios yucatecos, 
compartieron experiencias en materia 
comercial e industrial y exploraron las 
posibilidades de que las firmas yucatecas 
incursionen en el mercado de ese país de 
Asia. 

El Singapore Business Federation es la 
agrupación empresarial más importante 
de Singapur. Representa a más de 27,000 
empresas y cámaras de comercio, entre 
locales y extranjeras, con el objetivo de 
incrementar las relaciones industriales, 
de comercio e inversión entre Singapur y 
socios extranjeros. 

Asimismo, el Gobernador encabezó un 
encuentro de trabajo entre empresarios 
yucatecos y de Singapur, donde hablaron 
de lo mucho que ofrece la entidad 
para establecerse y hacer negocios, 
resaltando las oportunidades que existen 
en el sector de las manufacturas textiles 
y exponiendo la posibilidad de producir 
en Yucatán para el mercado de Estados y 
asiático.  

Otros temas que se abordaron fueron 
las manufacturas de los microchips, en 
los cual se analizaron las opciones que 
ofrece nuestra entidad para ser incluidas 
en las cadenas productivas del sector 
automotriz; así como el aprovechamiento 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL EN SU MISIÓN COMERCIAL EN 
SINGAPUR, PONE AL ESTADO EN LA MIRADA DEL PAÍS ASIÁTICO COMO UN 
SITIO IDEAL PARA LLEGADA DE NUEVAS INVERSIONES, ESPECIALMENTE 

EL DEL RUBRO MANUFACTURERO.

Especial / La Revista 
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del sector pesquero a través de la 
exportación de productos del mar a 
Singapur. 

En ese marco, Vila Dosal, junto con el 
titular de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo (Sefoet), Ernesto 
Herrera Novelo, expuso las ventajas 
competitivas del estado, como la 
infraestructura portuaria, la cual se 
está fortaleciendo con el proyecto 
de Ampliación y Modernización del 
Puerto de Altura de Progreso. 

Se contó con la participación de 
empresarios como Benjamin Wong,  
Director de Estrategia y Política de MPA; 
Ho Choon Hou, fundador de fondo de 
inversión y Cofundador de empresas 
del sector salud; Govind Karunkaran, 
CEO de Grupo Kaybee, textil con 
presencia en México; Kenneth Goi, CEO 
GSH Corporation y director de Acelink; 
Suresh Divyanathan, socio y titular de 
la práctica comercial de la prestigiosa 
firma de abogados  Oon and Bazul; 
Simon Lim,  Director General SPETA 
(Singapore Precision Engineering and 
Technology Association); y Semin HO, 
CEO Singapore Fashion Council (SFC). 

El Gobernador acudió también a la 
Universidad Nacional de Singapur 
(NUS) y al Hospital Nacional 
Universitario (NUH), con el objetivo 
de tener un acercamiento a la 
digitalización y buenas prácticas del 
servicio de Salud.

Las autoridades de la dicha 
universidad le presentaron al 
Gobernador un proyecto piloto que 
están desarrollando para monitorear 
la salud cardiaca de 3 mil personas 
por un lapso de 5 años, con el fin 
de poder prevenir infartos o males 
cardíacos para contribuir a bajar la 
tasa de mortalidad por este tipo de 
padecimientos.

Se trata de la universidad número uno 
en el continente asiático y la 11 a nivel 
mundial, con una matrícula de más de 
32,000 estudiantes repartidos en 16 
facultades y escuelas. Formó parte de 
la mejora al sistema de Salud a través 
del uso de tecnologías. Mientras que 
el Hospital Nacional Universitario 
fue el primer nosocomio privado de 
propiedad estatal.

EL GOBERNADOR ENCABEZÓ UN ENCUENTRO DE TRABAJO ENTRE 
EMPRESARIOS YUCATECOS Y DE SINGAPUR, DONDE SE HABLÓ DE LAS 

MANUFACTURAS TEXTILES Y EXPONIENDO LA POSIBILIDAD DE PRODUCIR EN 
YUCATÁN PARA EL MERCADO ASIÁTICO.  
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CAMPECHE

La Gobernadora Layda Sansores San Román visitó 
el Centro Estatal de Oncología (CEO) “Doctor Luis 
González Francis”, con motivo de la conmemoración 

del Día Internacional de la Lucha Contra el Cáncer de Mama, 
que resultó en un emotivo y empático encuentro con las 
“guerreras” que enfrentan esta enfermedad.

Acompañada de la secretaria de Salud, Josefa Castillo 
Avendaño, y del director del CEO, Nicolás Briceño Ancona, 
la gobernadora recorrió las instalaciones, particularmente 
por el área de quimioterapias, en el que constató su buen 
estado. Saludó y platicó con pacientes que se encuentran 
en la lucha contra el cáncer de mama, a las que les entregó 
un ramo de rosas en reconocimiento del valor por enfrentar 
esta enfermedad.

De igual manera, reconoció la labor de todos los que 
trabajan en el CEO y les aplaudió por todo el esfuerzo, 
dedicación y sensibilidad que tienen al tratar a los 
pacientes, para los que son un verdadero apoyo.

Al finalizar el recorrido, Orlando Alvarado Rivadeneyra, 
director de la Administración de la Beneficencia Pública 
(APBP), le pidió a la gobernadora que haga la entrega 
simbólica de prótesis externas de mama a las beneficiarias 
que vencieron el cáncer, y que pasaron por un proceso de 
mastectomía. El día de hoy se entregaron tres de un total de 
29 para mujeres provenientes de los distintos municipios 
del estado.

Cabe señalar que estas pacientes recibirán su prótesis 
externa personalizada, así como un par de brassieres 
especiales para su uso. En total, se entregarán 29 kits con 
30 prótesis, las cuáles se suman a siete kits entregados 
en meses pasados, por lo que en este año se beneficiará 
a un total de 36 pacientes con una inversión aproximada 
de $93,000.

Equipamiento para las Misiones Culturales

Por otra parte, en el marco de la conmemoración del 
centenario de las Misiones Culturales en México, y para 

reforzar el trabajo que este sistema brinda a las comunidades 
rurales en el Estado, el secretario de Educación, Raúl Pozos 
Lanz, entregó equipos y herramientas a las seis Misiones 
Culturales que se encuentran instaladas en la geografía 
estatal.

Fue durante un convivio con los 60 maestros misioneros y 
docentes jubilados de Misiones Culturales en Campeche, 
donde el titular de la Secretaría de Educación (SEDUC) 
reconoció el aporte que a lo largo de varias décadas han 
realizado en el servicio a la comunidad, instruyendo a la 
gente en diversas materias para mejorar su calidad de 
vida.

Especial / La Revista 

Gobernadora visita 
a los pacientes 

del Centro Estatal 
de Oncología 



Semanario de Información y Análisis Político 37

“Las Misiones Culturales cambian y transforman la vida de las 
personas llevándoles cultura, educación, arte, oficio y, sobre todo, 
esperanza; por ello, desde el Gobierno del Estado que dirige Layda 
Sansores y desde la SEDUC se les reitera el respeto y respaldo a su 
tarea porque su trabajo le sirve a las comunidades por lo cual, le 
sirve a Campeche”, precisó.

Por su parte, Salvador Centeno Naal, supervisor de Misiones 
Culturales, detalló que en 1943 se instaló la primera Misión Cultural 
en Campeche; posteriormente en 1964 fue instalada la segunda, 
y en 1973, por el alto rendimiento educativo en las zonas rurales, 
el Gobierno del Estado a cargo de Carlos Sansores Pérez, gestionó 
la instalación de cuatro nuevas Misiones Culturales, que desde 
entonces han sido parte fundamental y consecuente en el desarrollo 
pedagógico, cultural, social y económico de las comunidades rurales.

“Las Misiones Culturales son escuelas sin muros, sin límites, sólo 
marcadas por los habitantes de cada comunidad. Los lugares de 
formación son los campos mismos, los talleres y los hogares, que 
se hallan situados preferentemente entre quienes más necesitan de 
ellas y el propósito que persiguen es formar ciudadanos capaces de 
mejorar las condiciones de vida en sus hogares y en la sociedad” 
acotó.

Como parte de esta celebración en Campeche, se entregó 
equipamiento en beneficio de las seis Misiones Culturales del 
Estado, que servirán para que el servicio que brindan en las 
comunidades rurales se fortalezca, capacitando en oficios y 
brindando oportunidad de empleo a los alumnos que acuden a ellas.

Asimismo, se entregaron reconocimientos a 15 misioneros jubilados 
como un homenaje a los años que contribuyeron con su cátedra al 
progreso de este sistema, entregando su vida y dejando huella en la 
gente, impulsando su desarrollo social y cultural.

Estuvieron presentes en este evento: la subsecretaria de Educación 
Básica, María Martina Kantún Can; el subsecretario de Servicios 
Administrativos, Víctor Alonzo Herrera; el subsecretario de 
Planeación, Omar Talango Cervantes; el subsecretario de Educación 
Media Superior y Superior, Román Rosas Quijano; el secretario 
general de la Sección 4 del SNTE, Sergio Flores Gutiérrez; la jefa de la 
oficina del secretario, Abril Bernés Izquierdo; y Elsa María Martínez 
Peña, representante del CEN del SNTE.

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN 
CONSTATÓ EL BUEN 
FUNCIONAMIENTO DE LAS 
INSTALACIONES DEL CEO Y 
RECONOCIÓ EL VALOR DE LAS 
PACIENTES POR ENFRENTAR 
ESTA ENFERMEDAD Y DEL 
PERSONAL QUE LES BRINDAN 
SU APOYO.

EL SECRETARIO DE 
EDUCACIÓN, RAÚL POZOS 
LANZ, ENTREGÓ EQUIPOS Y 
HERRAMIENTAS A LAS SEIS 
MISIONES CULTURALES 
QUE SE ENCUENTRAN 
INSTALADAS EN LA 
GEOGRAFÍA ESTATAL.
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En Quintana Roo con la primera 
mujer Gobernadora, se avanza 
en la igualdad de género y se ha 

convertido en uno de los Estados con 
mayor representación de mujeres con 
un gobierno de la Cuarta transformación 
donde cómo nunca antes las mujeres 
toman decisiones y acciones, “hoy en 
nuestro estado, la política tiene rostro 
de mujer”.

La gobernadora de Quintana Roo 
Mara Lezama Espinosa participó en la 
conmemoración de 70 años del voto de 
las mujeres en México “Del sufragio a 
la paridad”, organizado por el Instituto 
Nacional de las Mujeres (INMUJERES) y 
en el que participó Luisa María Alcalde 
Luján, secretaria de Gobernación, en el 
Complejo Cultural Los Pinos donde se 
destacó que ninguna debe quedar fuera 
ni atrás.

“Han sido siete décadas de incansable 
lucha. Hoy estamos unidas, más unidas 
que nunca” expresó la gobernadora 
Mara Lezama en la ceremonia inaugural 
en la que participaron 11 mujeres con sus 
respectivos mensajes.

Esta conmemoración permite generar 
un espacio de reflexión y análisis sobre 
el avance de la participación política de 
las mujeres y la democracia paritaria, 
con la participación de mujeres en 
cargos de elección popular y en espacios 
de toma de decisiones de 32 entidades 
federativas.

En su participación, la gobernadora 
de Quintana Roo afirmó que tras años 
de lucha hoy ya casi nadie pregunta a 
las mujeres ¿será que puedas? Ahora 
preguntan ¿cómo le hiciste? “Las mujeres 
que tenemos la gran responsabilidad 
de la representación política hemos 
demostrado que podemos” afirmó.

La primera mujer gobernadora de Quintana Roo señaló que 
hoy las mujeres están dejando claro que Mujer es Poder y que 
la política con rostro de mujer es eficaz, eficiente, democrática 
y orientada a la justicia social.

Sin embargo, pese a estos logros, Mara Lezama también 
hizo notar que aún hay gente que las juzga, critica e intenta 
lastimar, cuando prácticamente se ha alcanzado la paridad 
en puestos de toma de decisiones. “Todavía se nos evalúa 
distinto que a los hombres y persiste la violencia política 
contra la mujer en razón de género” aseguró.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Lideran las mujeres de Quintana Roo
la representación popular en el país

CON EL 64 POR CIENTO DE MUJERES EN CARGOS DE ELECCIÓN POPULAR, 
EL ESTADO ABRE BRECHA A TODAS LAS NIÑAS, ADOLESCENTES, MUJERES 

CONDUCIENDO EL PRESENTE Y CONSTRUYENDO EL FUTURO.
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Mara Lezama hizo un recuento de lo que 
hoy sucede en Quintana Roo, en donde 
para ser la primera mujer gobernadora 
no fue un camino fácil ni rápido, pues 
costó casi más de medio siglo para que 
la una mujer alcanzara el mayor puesto 
de decisión en el estado.

Agradeció a las mujeres que abrieron 
brecha, que hicieron camino al andar, 
tanto en Quintana Roo como en México, 
que era posible hacer política con 
rostro de mujer, desde Leona Vicario y 
Elvia Carrillo Puertorriqueños y a todas 
las gobernadoras y ex gobernadoras, 
regidoras, síndicas, presidentas 
municipales, diputadas, senadoras, 
secretarias de gabinetes federales y 
estatales.

Refirió que en Quintana Roo el 64% de las 
diputaciones locales y las presidencias 
municipales son ocupadas por mujeres, 
que representan parte de la fortaleza 
que sostiene al Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo, pilar de un 
gobierno humanista y progresista 
e impulso hacia la transformación 
profunda y la prosperidad compartida 
en las que el eje central son las 
personas, principalmente las que 
menos tiene y más lo necesitan.

Mara Lezama destacó que fue una 
decisión ciudadana, el votar por las mujeres, de dar un voto 
de confianza para emprender un proyecto transformador, y 
la mejor manera de responderle a la gente, a las personas, 
hombres y mujeres que con su trabajo engrandecen al 
estado, es trabajar 24/7, orientado al empoderamiento de 
las mujeres, garantizando su autonomía económica y la 
erradicación de las violencias.

La gobernadora de Quintana Roo aseguró que las mujeres 
están cambiando la política en México, y ante un escenario de 
un Congreso de la Unión paritario en ambas cámaras y con el 
máximo histórico de mujeres gobernadoras.

Tras la inauguración de este evento, con la presencia de Nadine 
Gasman Zylberman, presidenta de INMUJERES; Belén Sanz 
Luque, representante de ONU Mujeres México; la senadora 
Ana Lilia Rivera Rivera, presidenta de la mesa directiva del 
Senado; diputada federal Marcela Guerra Castillo, presidenta 
de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, así como 
gobernadoras, se procedió a desarrollar una mesa panel.

Paranacionales CONADE 2023

Por otra parte, con una espectacular ceremonia realizada a 
la orilla de Playa “Langosta” y donde se hizo el encendido del 
pebetero, la gobernadora Mara Lezama Espinosa inauguró de 
manera oficial los Paranacionales CONADE 2023, el certamen 
más importante del deporte adaptado en el país y el que 
reúne a más de 4 mil atletas y entrenadores de diferentes 
estados en este municipio.

“Hoy, a punto de arrancar una nueva edición 
de los Paranacionales CONADE 2023, las y los 
quintanarroenses renovamos el orgullo que 
sentimos por nuestras y nuestros paratletas, porque 
cada segundo contra reloj, cada centímetro de 
precisión y velocidad que logran en sus competencias 
son producto de los grandes esfuerzos recorridos, 
de un enorme y duro entrenamiento, de una gran 
aportación de sus entrenadores y de muchos 
sacrificios personales y de sus familias”, expresó 
la gobernadora de Quintana Roo en la ceremonia 
inaugural.

La parte más emotiva de la ceremonia de apertura, 
en donde se contó con la participación de alrededor 
de mil deportistas, fue cuando los atletas 

quintanarroenses José Luis Ek Beltrán de paranatación, 
Lya Daniela Sánchez Tadeo de paratiro con arco y José 
Manuel Pacheco Alamilla de paraatletismo trasladaron el 
fuego deportivo para hacer el encendido del pebetero de la 
competencia.

Siguiendo con el protocolo, la nadadora chetumaleña y 
medallista nacional Goretti del Carmen Sosa Gamboa fue la 
encargada de realizar el juramento deportivo; mientras que 
la jueza Rocío de la Fuente tuvo una intervención para el 
juramento de los jueces.

Por su parte, Ana Patricia Peralta de la Peña, presidenta 
municipal de Benito Juárez, dio la bienvenida a los cientos de 
atletas que sudarán la camiseta y pondrán todo su esfuerzo 
para ser ganadores en estos Juegos Paranacionales.

Cabe recordar que este certamen arrancó su acción con 
las disciplinas de paranatación y paratenis de mesa y se 
disputará hasta el próximo 7 de noviembre; se contará con la 
participación estimada de 4 mil 300 atletas y entrenadores 
de todo el país, y será la ciudad de Cancún la sede donde 
se albergarán un total de 11 disciplinas que promueven 
categorías infantiles y juveniles.

En la ceremonia inaugural también estuvieron presentes 
el arquero olímpico Omar Echeverría Espinoza; Verónica 
Espinosa Lezama, presidenta honoraria del DIF Estatal; así 
como las presidentas municipales de Cozumel y Puerto 
Morelos, Juanita Alonso Marrufo y Blanca Merari Tziú Muñoz, 
respectivamente.

CON UNA ESPECTACULAR 
CEREMONIA REALIZADA 
A LA ORILLA DE PLAYA 
“LANGOSTA” Y DONDE 
SE HIZO EL ENCENDIDO 
DEL PEBETERO, LA 
GOBERNADORA MARA 
LEZAMA ESPINOSA 
INAUGURÓ LOS 
PARANACIONALES 
CONADE 2023.
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ES URGENTE QUE SE LEGISLE 
PARA CONFIGURAR Y TIPIFICAR 
ALGÚN TIPO DE DELITO POR LOS 
DENOMINADOS RETOS O JUEGOS 
PELIGROSOS QUE SE PRACTICAN 
EN LOS PLANTELES ESCOLARES 
TANTO EN YUCATÁN COMO EN 
EL RESTO DEL PAÍS.

OPINIÓN

Bien reza el dicho, que ahogado el 
niño tapan el pozo, podríamos 
decir en los cuestionamientos 

conductuales de los estudiantes  
hoy en día, y más aún en la edad de 
la adolescencia, etapa de la vida que 
enfrenta un sin número de cambios 
en nuestros jóvenes. El ritmo de vida 
acelerado, la deficiente planeación 
del entorno familiar, las malas 
influencias de las redes sociales y el 
internet en general, han contribuido 
negativamente en nuestros hijos, 
que por su inmadurez no se percatan 
del peligro que los asecha tanto en 
sus escuelas, como fuera de ellas. 
Si a esto agregamos las  influencias 
de compañeros negativos que se 
encuentran olvidados por sus tutores, 
vemos con poca claridad el entorno 
que rodea a la juventud hoy en día 
y más aún con la influencia de las 
costumbres que llegan de manera 
digital.   

Resulta poco esperanzador inscribir 
a los muchachos a escuelas de 
tinte religioso, como pueden ser los 
colegios católicos o los denominados 
cristianos, pues no garantiza una 

buena formación en los valores y el 
actuar de la juventud, prueba de ello 
se manifestó a finales de agosto en 
una preparatoria marista del norte de 
la ciudad que resultó con tres alumnos 
expulsados y dos de sus compañeros 
con posibles lesiones cerebrales por 
el peligroso juego por el reto viral 
Knockout Challenge que estudiantes 
de primer grado de ese bachillerato, 
realizaron en los baños del citado 
centro educativo, demostrando entre 
otras cosas,  la nula vigilancia por 
parte de las autoridades del citado 
plantel con la poca aplicación de 
protocolos de seguridad, más aún 
siendo una escuela privada que 
genera millonarios ingresos y que 
por lo visto, importa más el negocio 
económico que la protección del 
alumnado. 

Vemos con tristeza en los legisladores 
nacionales y más aún los del estado 
de Yucatán que no se han pronunciado 
con alguna iniciativa, para configurar 
y tipificar algún tipo de delito por 
este tipo de juegos peligrosos, que 
urge en los códigos y las leyes para 
menores infractores, aunque la 

La psicología, valioso apoyo 
para la juventud yucateca

Instrumento indispensable para los tiempos actuales
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policía cibernética de la fiscalía ya se ha pronunciado en 
la investigación de este tipo de sucesos. La Secretaría 
de Educación de Yucatán comenta en sus páginas, de la 
existencia de un protocolo de tres pasos contra este tipo 
de actos que ponen en riesgo a los educandos yucatecos, 
pero al parecer nunca imparten clínicas con psicólogos 
para demostrar que si es posible proteger a los alumnos 
en todos los niveles; hablar de los citados protocolos por 
parte de la UADY que tiene incorporadas a 55 preparatorias 
particulares en Yucatán, además de sus tres centros de 
bachilleratos propios es perder el tiempo, pues es del 
dominio público la inoperancia del aparto de protección 
estudiantil por parte de nuestra máxima casa de estudios 
en la entidad. 

Resulta triste ver que la psicología general y en especial la 
educativa se encuentra muy olvidada como coadyuvante 
en la educación de los menores de edad y también en los 
jóvenes que ya cursan estudios universitarios, lastimando 
de gran manera el tejido social que va sin rumbo hacia 
un abismo de insensibilidad hacia los demás ante la 
indiferencia de los padres de familia a los cuales les 
importa más las situaciones económicas, las relaciones 
sociales, los estatus y niveles de otras índoles y no se 
ocupan del estado emocional de sus hijos, pues siempre 
alegan los tutores que están muy ocupados y que no 
tienen tiempo y lo peor que hablamos de sus hijos. 

Pensar en ayuda y orientación de un psicólogo les causa 
molestia e incomodidad, pues muchas personas piensan 
que la psicología es para locos o personas perturbadas y 
expresan que en sus familias, los profesionales de la salud 
mental no tienen cabida.    

La psicología es una herramienta indispensable en todos 
los ámbitos de la vida, pero es fundamental en el apoyo 
para la juventud, pero lo curioso del caso que piensan 
solamente en los costos de los honorarios del profesional 
y no valoran  lo que puede representar en un futuro para 
los hijos este tipo de ayuda. Sabemos que la formación 
académica es muy importante, pero igualmente es muy 
necesario el equilibrio emocional de todos y cada uno de los 
jóvenes que se preparan en las escuelas preuniversitarias, 
que los hará sin duda alguna ser exitosos profesionistas y 
mejores seres humanos, que a la larga serán transmisores 
de sus firmes valores que dará como resultado una 
sociedad más empática y menos vulnerable ante un 
mundo cada día más inhumano precisamente por la gran 
ausencia de principios morales. Los refranes son muy 
sabios y oportunos, y en este caso aplica con referencia 
a los retos digitales, uno que dice así… cuando veas a tu 
vecino rasurar pon tus barbas a remojar o como se habla 
hoy en día ante lo irremediable… no te van a avisar, pero 
habrá señales o como aseveran los más cautelosos, más 
vale prevenir que lamentar.
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Especial / La Revista 

INFORMACIÓN

A fin de dar mayores facilidades a sus potenciales clientes, 
Cultur puso a disposición del público en general, una 
nueva taquilla ubicada en el Pasaje “Picheta”, en la que 

podrán comprar boletos para entrar a eventos nocturnos y en 
otras unidades de servicios turísticos y culturales.

Específicamente, por ahora, en este punto los usuarios ya 
pueden obtener sus entradas para Noches de Kukulkán en 
Chichén Itzá, Ecos de Uxmal, Pasos de Luz de Dzibilchaltún, así 
como de los museos Casa Manzanero (en el centro de Mérida) 
y del Meteorito (en el malecón de Progreso), y también para la 
reserva ecológica conocida como “El Corchito”.

Esta taquilla opera prácticamente toda la semana: De lunes a 
sábado de 9 de la mañana a 8 de la noche, y los domingos de 
11 de la mañana a 5 de la tarde.

Se trata de un punto de venta neutral para cualquier rumbo 
de la ciudad, tratándose de turistas locales, pero también 
es un lugar por donde transitan muchos turistas nacionales 
y extranjeros, que acuden a conocer el Centro Histórico de 
nuestra Ciudad Blanca.

Los primeros boletos vendidos: Otro aspecto importante es 
que pueden hacer reservaciones, de manera que aseguran sus 
espacios sin tener que ir a los paradores, a los museos o a la 
reserva ecológica.

Por cierto, apenas abrió la primera compra de boletos la 
hizo una turista quien adquirió dos entradas para Noches de 
Kukulkán y en la segunda venta una familia obtuvo tres pases 
para Ecos de Uxmal.

Taquilla electrónica en la página de Cultur

Cabe señalar que esta taquilla, instalada en el Pase Picheta, 
se suma a la “Taquilla Electrónica”, que desde hace tiempo 
existe en la página de Internet de Cultur, a la que los usuarios 
pueden acceder por medio de la siguiente liga: https://www.
culturyucatan.com/cultur/taquilla/es

En este espacio electrónico la venta de boletos también está 
abierta Noches de Kukulkán, Ecos de Uxmal, Pasos de Luz de 
Dzibilchaltún, El Museo del Meteorito y los Cines Siglo XXI, 
ubicados en el Centro de Convenciones que lleva la misma 
denominación.

Desde luego con sistemas más modernos basados en el 
Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC´s), 
la gente obtiene ahorros importantes en tiempo, dinero y 
esfuerzo.

Cultur instala en Pasaje Picheta nuevo 
punto de venta para eventos nocturnos

CULTUR INSTALÓ UNA NUEVA TAQUILLA UBICADA EN 
EL PASAJE “PICHETA”, EN LA QUE TURISTAS LOCALES, 

NACIONALES Y EXTRANJEROS PODRÁN COMPRAR 
BOLETOS PARA ENTRAR A EVENTOS NOCTURNOS 

DE LAS UNIDADES DE SERVICIOS TURÍSTICOS Y 
CULTURALES.
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